
№ 3 (55) 1 ÔÅÂÐÀËß 2023

Нация, которая 
ведет беседу сама 
с собой, - вот что 
такое хорошая 
газета.  

16+

Читайте 
газету 

в Интернете 
на сайте

WWW.ORELSREDAPLUS.RU

Дорогие читатели! 
Приглашаем вас подписаться 

на телеграм-канал 
«Орловская среда-плюс»!https://t.me/orelsredaplus

Справится - не справится:
интересы Орловской 
области в Москве будет 
представлять... москвич

Контроль не прошел:
Юрий Парахин испугался 
депутатских вопросов про 
школу на ул. Зеленина?

Сенсации не будет:
сенатор Круглый НЕ просил 
Верховный суд пересмотреть 
дело диализного центра

Городская проблема Правовая средаПарламентская среда 14-15 стр.         5 стр.  4 стр.

МЭР В ИНТЕРЬЕРЕ: ТРЕНАЖЕРЫ, 
ПУФИК, КАНДЕЛЯБР...

2-3 стр.



Год назад в газете «Совершенно секрет-
но» было опубликовано расследование 
обстоятельств привлечения к уголовной 
ответственности мэра Орла Юрия Пара-
хина, дело которого, кстати, до сих пор не 
передано в суд. Мы писали и о том, как 
в лесном массиве на территории дерев-
ни Кондырева Орловского района Ор-
ловской области появился основатель-
ный уединённый особняк, в котором за-
регистрирован и проживает бывший гла-
ва Орловского района, а сейчас мэр Орла. 
Начиналась эта статья, кстати, с истории 
об аферах с недвижимостью бывшего 
прокурора Раменского района Констан-
тина Томбулова. Он, правда, в отличие от 
Юрия Парахина, неделю назад уже полу-
чил 15 лет строгого режима.

Что касается недвижимости мэра Ор-
ла, то у орловских журналистов, да и у фе-
деральных СМИ были определённые со-
мнения в том, что дом, в котором он живёт 
(его оценивали примерно в 50 000 000 ру-
блей. – Прим. ред.), был построен на, ска-
жем так, честно заработанные деньги. В 
результате пару лет назад мэр решил озву-
чить журналистам местной коммунистиче-
ской газеты красивую и трогательную вер-
сию о том, на какие деньги и как строил-
ся его дом.

«Речь идет о доме, в котором я живу, – 
говорил мэр Орла корреспонденту «Ор-
ловской искры», – и который был постро-
ен на деньги моих родителей... Я, наверное, 
сам должен рассказать обо всем – от на-
чала до конца. В 2015 году моему отцу по-
ставили диагноз опухоль мозга, мама к то-
му времени тоже тяжело болела. Родители 
решили: начался последний отрезок жиз-
ни, надо оставить что-то после себя. Была 
мечта – дом. Посоветовались всей семьей, 
начали строить. Почему строил не я? От-
кровенно говоря, у меня не было тогда ни 
возможностей, ни сил – родители болели, 
занимался уходом за ними. Приняли реше-
ние, что строить будут тесть и тёща. Тесть 
– профессиональный строитель. Переда-
ли им деньги, они занялись. Мне было не 
принципиально тогда, кто этим займется, 
думал о другом. Вот ответ, почему я живу 
в доме тёщи».

Тот самый «дом тёщи» с «санитарной 
зоной» вокруг него в полкилометра

Эту версию охотно поддерживали род-
ственники Парахина, которых в 2020 го-
ду опрашивали сотрудники полиции. Его 
тёща, госпожа Стасенко, подтверждала, 
что деньги дали родители Юрия Парахи-
на, и весной 2016 года началось строитель-
ство дома. Но вот незадача: оперативни-
ки выяснили, что в последний день фев-
раля 2016 года Юрий Николаевич и его 
супруга уже зарегистрировали растор-
жение брака. И журналисты ещё больше 

стали сомневаться в правдивости слов мэ-
ра Орла.

«Орловские новости» писали: «И мы 
бы с готовностью поверили Юрию Нико-
лаевичу и красивой грустной истории о 
том, что его родители всю жизнь мечтали 
о доме и только в последние годы реши-
ли (вместе со всей семьёй) эту мечту ре-
ализовать. Правда, странный способ фи-
нансирования – «передали деньги тестю 
и тёще», как-то диссонировал с мечтами 
о «родовом гнезде», которого якобы у Па-
рахиных не было. Передача денег в наше 
время – дело ох какое важное. Особен-
но важно было избавиться от наличности 
в 2015 году, когда шло следствие по воз-
буждённому в мае 2014 года уголовному 
делу в отношении Юрия Николаевича Па-
рахина и была реальная перспектива под-
готовки обвинительного заключения и пе-
редачи его в суд. На время уголовного пре-
следования пришёлся и развод Юрия Па-
рахина с супругой, с которой он, по его 
собственным словам, «живёт под одной 
крышей». И именно супруга становилась 
то владелицей долей мэра в различных 
ООО, то собственницей используемых 
им транспортных средств, то продавцом 
его недвижимости. О подобных сюжетах 
на FLB был опубликован материал «Как 
развести государство фиктивным разво-
дом». Даже сегодня, в период, когда госу-
дарством установлен определённый кон-
троль за движением значительных объё-
мов финансовых средств и в некоторых 
случаях организовывается выяснение их 
происхождения, формулировка «переда-
ли им деньги» звучит для следователей 
очень сомнительно». 

Так как же дом, который только-толь-
ко начали строить? Ведь деньги семьи Па-
рахиных «передали» фактически чужим 
людям. Очень просто. Ничего как бы и не 
произошло: дом стали строить дальше, а 
через три года в нём (собственник – быв-
шая тёща – гражданка С-ко Т.Л. – Прим. 
ред.) поселился Юрий Парахин, а с ним, 
как он сам сообщал, бывшая супруга и не-
совершеннолетняя дочь. Парахин, кстати, 
объяснил оперативникам, что арендует 
особняк у тёщи за 10 000 рублей в месяц. 
Версия, конечно, красивая, но несколько 
странная.

Семейный «дом-мечта» Парахиных 
на Цветочной улице

Орловские журналисты выяснили, что 
в реальности «дом-мечта», о котором тро-
гательно рассказывал мэр, был построен 
родителями Парахина в элитном посёлке 
Некрасовка задолго до того, как у них «на-
чался последний отрезок жизни». Его фо-
тографии были опубликованы ещё в 2012 
году, хотя родители Юрия Николаевича 
зарегистрировали право собственности 
только через два года. Этот дом, кстати, 
мэр Орла унаследовал, а потом его супру-
га (которую считают бывшей. – Прим. 
ред.) продала». 

Юрий Николаевич, прикрываясь по-
койными родителями, цинично вводил чи-
тателей и сотрудников правоохранитель-
ных органов в заблуждение относитель-
но того, откуда взялись деньги на строи-
тельство и обустройство дома, в котором 
он проживает. Долгое время это было тай-
ной – ведь затраченные на это десятки 
миллионов рублей считались «семейными 

сбережениями» покойных 
родителей. Но в последние 
два года постепенно появ-
лялась информация, кото-
рая проливает свет на эти 
так называемые «сбере-
жения». И помогло этому 
уголовное дело, возбуж-
дённое в отношении гене-
рального директора и глав-
ного бухгалтера аффилиро-
ванных к мэру фирм ООО 
«Партнёр», ООО «Союз» 
и ООО «Универсал» Вла-
димира Баркова. Дело бы-
ло возбуждено чуть боль-
ше года назад по ч. 2 ст. 
199 УК РФ (неуплата нало-
гов в особо крупных разме-
рах). Несколько дней назад 
окончательная редакция 
обвинения была утверж-
дена прокуратурой и СУ 
УМВД по Орловской обла-
сти. Впереди знакомство 
обвиняемого с делом и пе-
редача обвинительного ак-
та в прокуратуру и суд, что 
ожидается в феврале. А на-
логовики, в свою очередь, 
начислили фирмам, в кото-
рых мэр, его жена, его ро-
дители в разное время бы-
ли учредителями (сам он и 
директором побывал), на-
логов, пени и штрафов бо-
лее чем на 91 с половиной 
миллион рублей.

ДИРЕКТОР ФИРМ ПАРАХИНА 
НА ДОПРОСЕ «ЗАБЫЛ», КУДА И 
ЗАЧЕМ УВОЗИЛИ 
СТРОЙМАТЕРИАЛЫ, 
ИНСТРУМЕНТЫ, 
ТЕХНИКУ И МЕБЕЛЬ

В рамках выездной налоговой провер-
ки «парахинского» ООО «Партнёр», про-
водившейся с 27 апреля по 22 октября 2021 
года, выяснилось, что все учредители всех 
фирм, входивших в «группу компаний 
«Партнёр», являлись близким родственни-
ками двух семейств – Парахиных и Лит-
ваков. В их число входили родители Юрия 
Парахина, он сам, его бывшая жена и быв-
шая жена его брата Виктора. А соучреди-
телями были в разное время С. Литвак, её 
муж Л. Литвак, а также сын О. Литвак. Мэр 
Орла был первым директором ООО «Пар-
тнёр» и учредителем трёх компаний даже 
в то время, когда работал главой района и 
мэром Орла (с 12 декабря 2019 года по 12 
января 2021 года). Отметим, что этот пери-
од входит в три года, которые проверяла 
налоговая служба.

Одной из побочных линий выездной 
налоговой проверки было выяснение то-
го, куда и каким образом «семейные» ООО 
«Партнёр», ООО «Союз» и ООО «Универ-
сал» использовали полученные ими фи-
нансовые средства. Делалось это для то-
го, чтобы выяснить, соответствовали ли их 
подтверждённые расходы основному ви-
ду деятельности: аренда и управление соб-
ственным недвижимым имуществом или 
дополнительным видам: производство зем-
ляных работ, разборка и снос зданий, по-
купка недвижимости.

Всё лето 2021 года налоговики запра-
шивали информацию у поставщиков, ко-
торые что-либо привозили группе компа-
ний «Партнёр». И выяснили, что за три 
года (2018–2020 гг.) ООО, связанные с 
семействами Парахиных – Литваков, за-
купили на десятки миллионов рублей стро-
ительных материалов (от песка и щебня до 
краски, штукатурки и грунтовки), обору-
дования (от молотков и малярных ножей 
до бензорезов, рулеток и веников), элек-
тротоваров (кабелей, розеток и пр.), от-
делочных материалов типа плитки и ке-
рамогранита, мебели, как кухонной, так 

и предназначенной для жилых помеще-
ний. Были закуплены телевизоры, вытяж-
ные шкафы, посудомоечные и сушильные 
машины, дорогая сантехника – в общем, 
полный комплект, о котором может меч-
тать любой состоятельный новосёл. Ком-
плекта этого хватило бы не на один (такой, 
как у Юрия Парахина) дом и не на одну, да-
же огромную (как у О. Литвака) квартиру.

Большинство товарных накладных бы-
ли подписаны директором трёх фирм Вла-
димиром Барковым. 14 октября 2021 года 
в помещении УЭБ и ПК УМВД России по 
Орловской области был проведён допрос 
Баркова. Ему на обозрение были представ-
лены 23 страницы документов и были зада-
ны вопросы: «Для каких целей приобрете-
ны данные товары, материалы, услуги? На 
каком объекте, в каком месте использова-
лись приобретённые товары, материалы, 
услуги? Кто осуществлял работы, для ко-
торых были приобретены материалы?» На 
все вопросы Барковым В.А. был дан один 
ответ: «В настоящий момент затрудняюсь 
ответить, в связи с большим объёмом до-
кументов необходимо время для более де-
тального изучения документов». Память 
генеральному директору и главному бух-
галтеру в одном лице отшибло напрочь. Во 
всяком случае – относительно того, для 
кого приобреталось и куда увозилось боль-
шое количество материалов и техники, не-
обходимое для обустройства и комфортно-
го проживания. Говорят, время лечит. Но 
к памяти господина Баркова это не отно-
сится. На момент составления акта выезд-
ной налоговой проверки он так ничего и не 
вспомнил.

Налоговики, в свою очередь, путём 
опроса свидетелей выяснили, что доказа-
тельства фактического проведения каких-
либо ремонтных работ на объектах, при-
надлежащих участникам группы, отсут-
ствуют. Правда были бумаги – договоры 
с подконтрольным группе компаний Па-
рахина ООО «Золотой век». Но оператив-
ники обнаружили, что у него «отсутству-
ют необходимые для этого трудовые ресур-
сы соответствующей квалификации, а так-
же необходимое оборудование и техника».

И вот тут возник вопрос: если за три го-
да ООО «Партнёр» не доплатило в бюджет 
52 196 931 рубль (это без пеней и штрафов), 
то эти деньги должны были быть куда-то 
потрачены, правда? Так вот, за три года 
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Копия выписки из ЕГРН о собственниках «дома 
на Цветочной»
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«Совершенно секретно»: НЕУПЛАЧЕННЫЕ НАЛОГИ НАШЛИСЬ В СПОРТЗАЛЕ МЭРА ОРЛА
«Партнёр» и его сателлиты потратили на 
стройматериалы, мебель, транспортные 
перевозки, работы по установке мебели 
и пр., если верить акту проверки, сумму, 
вполне сравнимую с недоплатой налогов. 
Что было построено за эти деньги, где сто-
ит купленная мебель и оборудование? Кто 
в итоге стал выгодоприобретателем (мы 
имеем в виду пользователем построенных 
объектов и закупленной мебели и бытовой 
техники)?

Общее количество поставок стройма-
териалов, мебели и техники в адрес ООО 
«Партнёр», ООО «Союз» и ООО «Универ-
сал» за проверяемый период (2018 – 2020 
гг.) было чуть меньше сотни. Подавляющее 
большинство из них принимали директор 
Барков В. А. и водитель Е-ов В.Н. Также в 
накладных фигурируют сотрудники Е-ва 
Ж.Н, Л-в В.И., главный инженер Б-в О.Л., 
водитель Р-в Ю.И., техник-электрик (глав-
ный энергетик) К-в А.А. и другие работни-
ки упомянутых ООО. Но в документах вре-
мя от времени встречаются фамилии лю-
дей, в то время формально не имевших ни-
какого отношения к упомянутым ООО, но 
получавших различные материалы, техни-
ку, мебель и пр.

Уже известная нам бывшая супруга мэ-
ра Орла Юрия Николаевича Парахина в 
2019 году никакого отношения к ООО «Со-
юз» не имела. Но, как выяснилось во время 
допроса предпринимателя В-ва А.Н., зани-
мавшегося производством мебели (прото-
кол допроса № 17-10/398 от 30.08.2021 г.), 
именно она тогда оформляла заказ на ку-
хонную мебель, гардероб и два платяных 
шкафа, курировала весь объём работ и да-
же принимала их выполнение. Устанавли-
валась мебель в частном доме, а оплата бы-
ла произведена с расчётного счёта ООО 
«Союз». Интересно, а не в том ли доме, в 
котором «под одной крышей» проживают 
мэр Орла и его бывшая супруга, «осела» 
эта мебель стоимостью более чем в милли-
он рублей без НДС?

Изучаем документы дальше. С марта по 
декабрь 2018 года, аккурат в то время, ког-
да шли отделочные работы в доме, где про-
живает мэр Орла, его бывшая супруга, ес-
ли верить документам налоговиков, была 
«контактным лицом ООО «Союз» при за-
купке у Г-ва А.Е. (ИП и гендиректор ООО 
«Ижидекор». – Прим. ред.) подвесных по-
толков, интерьерных красок, плинтусов и 
пр. на сумму в 1 044 632 руб. 40 коп.

Конечно, внутренняя отделка – это 
важно, и материалы для неё лучше контро-
лировать лично, но мебель – ещё важнее. 
В декабре 2018 года, когда пришло время 
обставлять дом мэра на Никольской ул., 1 
А. Н. (Парахина) по доверенности получает 
диван «Бэлла» с подушками, купленный у 
подмосковной фирмы «Новый диван». На 
этот раз она представляет ООО «Универ-
сал». А в августе и в декабре 2019 года она 
подписывает накладные на поставку дива-
на-кровати и кресла «Тиффани», канделя-
бра, подушек, стола и пуфика «Корсика», 
купленных у столичного ООО «Фёрст». 
Трудно сомневаться в том, что эта мебель 
находится сейчас в одном из домов семей-
ства Парахиных.

Сын делового партнёра семьи мэра С. 
Литвак (в Орле небезосновательно счи-
тают, что реальным действующим учре-
дителем является он, а не его мама-пенси-
онерка) также засветился при масштаб-
ных закупках, сделанных от имени ООО 
«Партнёр». Вот примеры: в 2019 и 2020 гг. 
гидроизоляцию и другие материалы на 
сумму в 1 260 000 рублей от столичного 
ООО «Единая кровельная компания» вме-
сте с водителем Е-вым принимал именно 
О. Л. Литвак. В другом документе (постав-
ка тульского ООО «Металлоторг» в тот же 
период) упомянут адрес: Орёл, ул. Крас-
ноармейская, д. 1. Именно в этом доме на-
ходятся объединённые в один пентхаус 
площадью в 510 кв. м квартиры № Х3, Х4, 
Х5, Х5-а, а также несколько помещений, 
принадлежащие С. Литвак. Проживает в 

пентхаусе, которому понадобилась кры-
ша, получатель материалов – Литвак О. Л. 

Честно говоря, даже собранные в мате-
риалах налоговой проверки не самые под-
робные документы заставляют нас пред-
полагать, что закупки стройматериалов, 
инструментов, мебели и бытовой техни-
ки на десятки миллионов рублей, сделан-
ные в 2018 – 2020 гг., те самые, о пред-
назначении которых директор и главный 
бухгалтер «парахинских» ООО Владимир 
Барков предпочёл «забыть», были сделаны 
для производства строительных и отделоч-
ных работ, а также оформления интерье-
ров в доме мэра Орла Юрия Парахина в де-
ревне Кондырева на ул. Никольской, д. 1 и 
в элитном доме в Орле, на Красноармей-
ской ул., 1, где проживает О. Литвак. Что 
самое интересное, общая сумма затрат на 
эти поставки очень близка к той, которая 
вменяется налоговиками как не уплачен-
ная в бюджет ООО «Партнёр».

Есть ещё несколько интересных фактов, 
выявленных налоговиками. Среди адресов, 
куда поставлялись материалы и техника, 
есть несуществующие. Например, улицы 
Лесной в д. Кондырева, судя по кадастро-
вой карте, вообще нет. А в качестве адре-
сов названы дома по этой несуществующей 
улице с номерами 2 и 5. Кто-то просто назы-
вал Кондырева или соседний населённый 
пункт Горки. Но конкретно про дом мэра 
Орла не рассказал ни один человек. Поче-
му? Нам представляется, что перед проведе-
нием допросов основательно проинструк-
тировала адвокат Жанна Есипова, кото-
рая присутствовала даже во время допро-
сов уборщиц. Налоговики и оперативники 
УЭБ и ПК УМВД РФ по Орловской обла-
сти в свою очередь выяснили, что рабочий 
кабинет Есиповой располагался в здании 
на Московской, 31, принадлежащем ООО 
«Партнёр», а следов арендной платы, вно-
симой за помещение, обнаружено не было.

Но это отнюдь не всё. Мы ещё не по-
говорили о полезных и вредных привыч-
ках мэра Парахина, которые, как оказа-
лось, также имеют отношение к «закупоч-
ной кампании» аффилированных к нему 
фирм 2018–2020 гг.

О ТРЕНИРОВКАХ МЭРА ЗА СЧЁТ 
НЕУПЛАЧЕННЫХ 
В БЮДЖЕТ НАЛОГОВ
В декабре 2021 года, когда было воз-

буждено уголовное дел в отношении гене-
рального директора и главного бухгалте-
ра ООО «Партнёр», ООО «Союз» и ООО 
«Универсал» Владимира Баркова, был про-
ведён целый ряд оперативно-разыскных 
мероприятий. Поскольку мэр Орла Юрий 
Парахин являлся в проверенный налого-
виками период одним из учредителей этих 
ООО, обыски провели и у него. Даже спря-
танный в лесном массиве, окружённый за-
бором с камерами наружного наблюдения 
особняк главы областной столицы подверг-
ся «вторжению» сотрудников силовых ве-
домств, которые провели обысковые меро-
приятия и зафиксировали всё происходив-
шее в доме.

Оперативников некоторые помещения 
просто поразили. Например, обширная 
гардеробная. Солидно выглядели даже не-
жилые помещения. Мы не задавались це-
лью установить, там ли именно осели заку-
пленные ООО «Союз» у ООО «Технопарк-
центр» варочная панель, духовой шкаф, 
вытяжка и холодильник (закупка от 23 ию-
ля 2018 г. на 299 304 руб.) или купленные в 
том же месяце в Москве у фирмы «Миле 
СНГ» сушильная и посудомоечная маши-
ны. Скорее всего, на фото и видео они есть. 
Но нас всё же больше интересуют предме-
ты, используемые лично мэром Орла Юри-
ем Парахиным.

Хотя Юрия Николаевича и обвиняют в 
некоторых вредных привычках, он в целом 
поборник здорового образа жизни и с не-
скрываемым удовольствием демонстри-
рует при случае своё умение обращаться 
с тренажёрами.

Юрий Парахин публично преодолева-
ет вредные привычки

В 2018 году Юрий Николаевич Парахин, 
в то время ещё глава Орловского района, 
любил посещать тренажёрный зал «Фит-
нес Максимум», расположенный в самом 
центре Орла. Но в 2019 году запросто по-
общаться с ним во время тренировок уже 
никому не удавалось. Мэр стал занимать-
ся в каком-то другом месте. Где же имен-
но? Отвечаем абсолютно точно: трена-
жёрный зал с самым современным обору-
дованием, в котором проводит тренировки 
Юрий Парахин, находится по адресу: Ор-
ловская область, Орловский район, Непо-
лодское сельское поселение, д. Кондырё-
ва, ул. Никольская, д. 1 Именно там, в част-
ном доме, оформленном на бывшую тёщу, 
он и живёт.

Нам в руки попала любопытная справ-
ка о поставке в адрес «парахинского» ООО 
«Союз» оборудования для фитнеса (по-
ставщик – зарегистрированное под Мо-
сквой ООО «Спортпремиер»). Воспроиз-
водим её полностью.

СПРАВКА ПО ПОСТАВКЕ
ООО «Спортпремиер» ИНН 5075372904
08.11.2018 г. отправило в адрес ООО 
«Союз» по накладной № 2935 
следующие товары:
Силовой комплекс 
Oxygen Spartan                             48356 руб.
Беговая дорожка Oxygen 
Fitness Universal T 20            64701 руб.
Велоэргометр             49401 руб.
Регулируемые гантели 
Original Fitness 2 шт.                   25182 руб.
Стойка для гантелей 
Original Fitness                                8990 руб.
Тренажёр для пресса            36950 руб.
Модульное покрытие 
для тренажерного зала 
бежевая и коричневая 
клетка 14 кв. м                               28000 руб.
ИТОГО:             261580 руб.

В сопроводительных документах 
есть ещё отметка: сборка и установка:  
150 000 рублей. Вопрос: где же поздней осе-
нью 2018 года было установлено данное 
оборудование. Отвечаем со стопроцент-
ной уверенностью: в резиденции мэра Ор-
ла Юрия Парахина. В зале, естественно, с 
зеркальной стеной даже тренажёры рас-
положены почти в том порядке, в котором 
они перечислены в справке. Слева, если 
смотреть от входа, находится силовой ком-
плекс Oxygen Spartan. Выглядит он точь-в-
точь, как на рекламной фотографии.

Рядом с ним – беговая дорожка фирмы 
Oxygen (модель Т 20), далее тренажёр для 
пресса и велотренажёр. Чуть ближе к вхо-
ду установлена стойка с регулируемыми 
гантелями. Всё это стоит на специальном 
покрытии в клетку стоимостью в 28000 ру-
блей. Что ещё есть? Балетный станок. Но 
это уже, скорее всего, не для мэра, а для 
других членов семьи. Нам доподлинно из-
вестно, что все упомянутые нами предме-
ты чуть более года назад находились в тре-
нажёрном зале Юрия Парахина и были за-
куплены от имени ООО «Союз», входяще-
го в группу компаний «Партнёр», много лет 
использовавшую схему намеренного дро-
бления бизнеса с целью незаконного це-
ленаправленного снижения налоговой на-
грузки. Напоминаем, налоговики выстави-
ли фирмам Парахиных – Литваков счёт в 
более чем 91 миллион рублей, из которых, 
правда, удалось взыскать пока только 3 379 
976 руб. 03 коп. 

Уголовное дело в отношении директора 
«парахинских» фирм Владимира Баркова, 
напоминаем, уже расследовано. А санкция 
по инкриминируемой Баркову ч. 2 ст. 199 
УК РФ, учитывая особо крупный размер 
неуплаты налогов и отсутствие с его сторо-
ны содействия следствию, может быть се-
рьёзной: лишение свободы на срок до ше-
сти лет с лишением права занимать опре-
деленные должности или заниматься опре-
деленной деятельностью на срок до трех 
лет или без такового.

А мэру Орла Юрию Парахину, так удач-
но использовавшему в личных целях ре-
зультаты действия преступной схемы ухо-
да от налогов, по данной статье ничего не 
грозит. Правда, он до сих пор является об-
виняемым по тяжкой статье (ч. 3 285 УК 
РФ), и его может ждать до 10 лет лишения 
свободы. Но это уже совсем другая исто-
рия с другими следователями и другими 
покровителями…

Андрей МИРНЫЙ
Источник: https://www.sovsekretno.

ru/articles/obshchestvo/neuplachennye-
nalogi-v-sportzale-mera-orla/ 

Силовой тренажёр Oxygen Spartan, беговая дорожка и регулируемые гантели 
весом до 24 кг, «как у мэра»
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Профессор деПутатов не боится?
На первой в этом году сессии облсовета 

депутатам представили очередного канди-
дата на должность заместителя губернато-
ра – руководителя Представительства Ор-
ловской области при Правительстве Рос-
сийской Федерации. Им стал Александр 
Бирюков – креатура Андрея Клычкова, сын 
заместителя мэра Москвы по вопросам жи-
лищно-коммунального хозяйства и благоу-
стройства Петра Бирюкова. Удивительно, 
но сам Клычков представлять своего проте-
же не стал – он попросту покинул сессию, 
возложив «почетную» миссию на своего за-
местителя Вадима Соколова. Почему губер-
натор уклонился от «презентации» нового 
кадра и, соответственно, от вопросов депу-
татов, стало ясно в процессе обсуждения 
кандидатуры Александра Бирюкова.

Итак, как сообщил депутатскому корпу-
су замгубернатора Вадим Соколов, Алек-
сандр Бирюков – доктор экономических 
наук, профессор. Трудовую деятельность 
начал с 1996 года, работал на разных, в том 
числе руководящих, должностях в коммер-
ческих структурах города Москвы, а также 
замещал должность государственной граж-
данской службы РФ, являясь директором де-
партамента государственных услуг в стро-
ительстве, разрешительной деятельности 
Министерства строительства и жилищно-
коммунального хозяйства Российской Фе-
дерации. До назначения на должность ис-
полняющего обязанности заместителя гу-
бернатора Орловской области – руководи-
теля Представительства Орловской области 
при Правительстве Российской Федерации 
работал профессором кафедры управления 
проектами ФГБОУ «Государственный уни-
верситет управления».

- Губернатор Орловской области полага-
ет, что имеющийся управленческий опыт, а 
также опыт государственной гражданской 
службы позволит Александру Петровичу ре-
шать эффективно и успешно все задачи, ко-
торые стоят перед государственной должно-
стью Орловской области заместителя губер-
натора – руководителя Представительства 
Орловской области при Правительстве Рос-
сийской Федерации, и организовывать ра-
боту Представительства Орловской области, 
- подчеркнул Соколов и попросил депутатов 
поддержать внесенную губернатором кан-
дидатуру Бирюкова.

Далее настал черед самого кандидата, ко-
торого спикер Музалевский пригласил на 
трибуну. Поблагодарив депутатов за рабо-
чие встречи на заседаниях комитетов, Би-
рюков сообщил, что готов выполнять возло-
женные на него обязанности и решать по-
ставленные губернатором задачи, а именно:

- Налаживать результативные рабочие 
связи по взаимодействию региональных 
профильных департаментов с федеральны-
ми органами исполнительной власти, а так-
же их сопровождение для повышения эф-
фективности полученных результатов, - с 
чувством, с толком и с расстановкой пояс-
нил Александр Бирюков, после чего выдал 
целый ряд очень сложноподчиненных 
предложений:

 – Проводить работу по привлечению в 
регион субсидий и дотаций от профильных 
министерств и ведомств, а также по заблаго-
временному получению информации о го-
товящихся проектах различных программ, 
формируемых Правительством Российской 
Федерации и федеральными органами ис-
полнительной власти, участие в которых 

позволит Орловскому региону привлекать 
дополнительные денежные средства, осво-
ение которых будет способствовать улуч-
шению жизнедеятельности населения и ре-
гиона в целом. Осуществлять координацию 
работы Корпорации развития в части при-
влечения в регион как частных инвестиций, 
так и средств государственно-частного пар-
тнерства, что позволит организовать допол-
нительные рабочие места, увеличить отчис-
ления в бюджет. При этом хотел бы подчер-
кнуть, что приоритет будет отдан предпри-
ятиям, которые будут опираться на новые 
передовые технологии и соответствовать 
нормам экологии и стандартам, применяе-
мым в Российской Федерации. Ориентиро-
вать инвесторов не только на размещение 
предприятий по выпуску новой для регио-
на продукции, но и производство и перера-
ботку сырья, уже производимого в регионе. 
Организовывать взаимодействие с крайне 
важными для региона общественными орга-
низациями, каковыми являются орловское 
и ливенское землячества. Активно участво-
вать в проводимых как на территории Рос-
сийской Федерации, так и за ее пределами 
форумах, выставках, круглых столах и дру-
гих значимых мероприятиях, чтобы ярко и 
позитивно представлять орловский регион 
и интересы проживающих в нем граждан. 

Готов к открытой работе и конструктив-
ному взаимодействию как с органами ис-
полнительной, так и законодательной вла-
сти Российской Федерации, - этим почти пи-
онерским обещанием Александр Бирюков 
завершил свое выступление. 

Далее последовали выступления депута-
тов, варьировавшиеся от крайне компли-
ментарных до крайне скептических. 

Дифирамб (на наш взгляд, весьма сомни-
тельный) в адрес новоиспеченного вице-гу-
бернатора выдал единственный в облсове-
те представитель партии пенсионеров Иван 
Устинов.

- Я на многих комитетах был, где Алек-
сандр Петрович выступал со своей речью, 
и знаете, что меня больше всего затронуло? 
- проникновенно поделился сокровенным 
Устинов. – Что он не боится, идет к депу-
татам, идет в народ! И он на всех комитетах 
присутствовал. И я спросил: а предыдущий 
руководитель был на каком-нибудь комите-
те, на сессии? Нигде он не был. А он идет, не 
боится. И я буквально случайно увидел его в 
городе. Он встречается с жителями уже Ор-
ловской области, в городе, встречается и раз-
говаривает с жителями, общается с ними и 
город смотрит. Это уже очень хорошо… По-
этому, я дополню, ему, конечно, надо будет 
в конце года – в начале следующего отчи-
таться перед депутатами о проделанной ра-
боте. Александр Петрович, это самый глав-
ный вопрос. 

Другие выступающие были настроены не 
столь благожелательно. Так, депутат Евге-
ний Косогов заметил, что спрос с руководи-
теля представительства региона будет жест-
ким, и посоветовал почаще бывать в самом 
регионе, чтобы понимать его нужды и спец-
ифику. А депутат Юрий Котляр заявил, что 
Александру Бирюкову уже пора приступить 
к работе над решением проблемы Мценско-
го полигона. 

И уже совсем скептически – причем 
не столько по отношению к новому кадру, 
сколько к самому факту его назначения на 
должность вице-губернатора – высказался 
депутат Виталий Рыбаков:

- Я прошу обратить внимание, кто у нас 
главный работодатель. Клычков. Сейчас он 
берет на работу Бирюкова. Уходит (с сессии. 
– Прим. ред.), а ему депутаты должны были 
задать много вопросов. За время правления 
Клычкова уволилось 25 ключевых руково-
дителей. Как итог – область потеряла вре-
мя, инвестиции и бюджетные деньги на со-
держание представительства. Липецкая об-
ласть, кстати, представительство закрыла. 
Почему товарищ Клычков за пять лет свое-
го правления не сформировал нормальную 
рабочую команду? И еще. Все знают, что не-
давно товарищ Клычков получил квартиру 

по цене в 10 раз меньше реальной стоимо-
сти, в Москве, в центре, на берегу реки… 
И здесь – в присутствии прокурора гово-
рю – получается причинно-следственная 
связь: квартира получена – Клычков берет 
на работу сына заммэра Москвы… Позавче-
ра журналисты мне принесли ответ замести-
теля руководителя департамента правитель-
ства Москвы о том, что постановление о вы-
делении гражданину Клычкову квартиры – 
это засекреченное постановление. Вас это 
не настораживает? Квартира – и сын зам-
мэра Москвы на должности вице-губернато-
ра? А нет ли здесь какой-то коррупционной 
составляющей? И почему здесь нет гражда-
нина Клычкова, мне уже становится понят-
но, - заявил Рыбаков. 

Последним в прениях выступил руко-
водитель фракции 
«Справедливая Рос-
сия – За правду» Рус-
лан Перелыгин, и его 
выступление было са-
мым жестким:

- Мнение мое та-
кое: эта должность бу-
тафорская, не пред-
ставляющая реально-
го интереса для обла-
сти, которая несет за 
собой колоссальные 
затраты по итогам го-
да, да и Александр Пе-

трович не в состоянии что-либо реализо-
вать, - без обиняков заявил Перелыгин. – 
Я внимательно изучил его жизненный путь, 
трудовой путь, посмотрел, где он работал… 
пять месяцев (на госслужбе) – ну несерьез-
но. Посмотрел компании, в которых он боль-
шую часть жизни проработал – это компа-
нии с уставным капиталом 10 тысяч рублей, 
с годовым оборотом чуть больше 65 милли-
онов, с прибылью 249 тысяч. Ну каких мы 
от него ждем успехов, коллеги? То, что у не-
го папа – заместитель мэра? Ну я вас умо-
ляю… Нужны другие люди. Артамонов, то-
варищ из Липецка (губернатор Липецкой 
области. – Прим. ред.), закрыл свое пред-
ставительство за ненадобностью – Москва 
близко, можно вопросы решать. И губерна-
тору можно почаще бывать в Москве, пото-
му что все-таки заместителей губернатора 
не так встречают, как самого губернатора. 
Тем более у него есть жилплощадь, где оста-
новиться, он может почаще там быть. От 
этой должности ничего не зависит, и Алек-
сандр Петрович не в состоянии… я могу вам 
сказать, что это будет 26-й человек, кото-
рый скоро избавит Орловскую область от 
своего присутствия. И извините, но просто 
веры Андрею Евгеньевичу Клычкову во-
обще никакой нет, - завершил Руслан Пе-
релыгин свое выступление, сообщив, что 
воздержится при голосовании за назначе-
ние Александра Бирюкова на должность 
вице-губернатора. 

В конце обсуждения с короткой прими-
рительной речью выступил спикер Муза-
левский, по мнению которого представи-
тельство Орловской области в Москве не-
обходимо. А справится - не справится Алек-
сандр Бирюков с возложенными на него 
обязанностями, станет ясно через год, - ре-
зюмировал спикер и предложил голосовать. 
В итоге 34 депутата проголосовали за назна-
чение Бирюкова, двое – против, пятеро – 
воздержались. Остается подождать год, что-
бы стало ясно, кто же все-таки был прав – 
скептики или… другие. 

Тем временем буквально на днях теле-
грам-канал Brief сообщил, что Кремль и пра-
вительство РФ обсуждают идею о закрытии 
всех представительств российских регионов 
в Москве. «По данным (https://ura.news/
articles/1036286142) инсайдеров, на феде-
ральном уровне считают, что представитель-
ства субъектов РФ в столице страны только 
усложняют управленческую структуру и об-
ременяют бюджет», - пишут авторы канала. 
Так что не факт, что через год такая струк-
тура, как Представительство Орловской об-
ласти при Правительстве РФ вообще будет 

существовать. При этом, как отмечает теле-
грам-канал, «в некоторых регионах (напри-
мер, в Свердловской области) якобы уже 
начали готовиться к возможному закрытию 
своего представительства в столице и искать 
руководству этой структуры новые должно-
сти в органах власти». Так что возможно, и 
Андрею Клычкову вольно или невольно при-
дется озаботиться поиском другой должно-
сти для Александра Бирюкова. Вот интерес-
но, что ему предложат?..

Татьяна ФИЛЕВА

Комментирует депутат Орловского 
облсовета, заместитель руководителя 
фракции «Справедливая Россия – 
За Правду» Алина ВОРОПАЕВА:

- На мой взгляд, пред-
ставление нового заме-
стителя губернатора, к 
тому же и занимающе-
го должность руководи-
теля Представительства 
Орловской области при 
Правительстве Россий-
ской Федерации, дол-
жен был осуществить 
губернатор Андрей Ев-
геньевич Клычков.

Учитывая, что во-
просы непосредствен-
но Бирюкову А.П. бы-
ли заданы еще в рамках 
комитетов, хотелось бы заслушать именно 
губернатора, его ответ на вопрос о тех це-
лях и задачах, которые были им поставле-
ны перед новым руководителем. Однако гу-
бернатор Орловской области Клычков А.Е., 
присутствующий на первой части заседа-
ния, по непонятным причинам от представ-
ления своего заместителя уклонился и по-
кинул заседание до рассмотрения данно-
го вопроса. Игнорирование губернатором 
Орловской области процедуры назначения 
на должность своего заместителя, при том, 
что губернатор находится на рабочем месте, 
представляется весьма странным.

В Орловской области и нашем Предста-
вительстве при Правительстве Российской 
Федерации наблюдаются постоянные ка-
дровые перестановки, которые начались с 
того момента, когда регион стали возглав-
лять иногородние руководители, которые 
покидали занимаемые должности, не отчи-
тавшись перед жителями нашего региона о 
результатах своей работы. Отчет прежне-
го заместителя губернатора Орловской об-
ласти – Старосельского А.С. депутатам не 
представлен до сих пор.

Интересно, как повлияют на текущую 
ситуацию новости о том, что Правительство 
Российской Федерации рассматривает воз-
можность закрытия представительств реги-
онов в Москве из-за низкой эффективности 
и большой стоимости содержания? Оста-
нется ли новый заместитель губернатора в 
своей должности?

Руслан 
ПЕРЕЛЫГИН

В тЕМУ:

Структуры управления попроще -
Так это вообще не для Орла.
Бюджет (наш типа) признан 
  властью тощим,
Есть деньги лишь для круглого стола.

Советники его обсели, замы,
Помощники и дворня всех мастей,
А вот в тусне столичной, скажем прямо,
Давно пора иметь своих людей.

Своих в Орле нема... Московский парень
Шустрей провинциальных пескарей...
Глядишь, машинку либо дом задарит,
А то и самолёт (всего скорей).

Зимбабвы, Коста-Рики, Гваделупы
Не наняли в посольства москвичей.
Всё потому, что там народец глупый,
А наш-то даже Байдена мудрей.

   Клава Шифер

Александр Бирюков Алина
ВОРОПАЕВА
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Мэр за нацпроект не отвечает?
Вопрос о долгострое на улице Зеленина 

должны были рассмотреть депутаты Ор-
ловского облсовета в рамках «Часа контро-
ля» на январской сессии. Однако уже в на-
чале заседания вопрос из повестки сняли. 
Оказалось, что руководство орловской мэ-
рии – и в первую очередь мэр Парахин – 
просто проигнорировало приглашение кол-
лег из облсовета прийти на сессию и рас-
сказать, как идет строительство школы на 
Зеленина, которое ведется в рамках наци-
онального проекта. Отсутствие мэра и его 
подчиненных объяснили тем, что они яко-
бы очень заняты – находятся на сессии го-
родского совета. Заметим, с некоторых пор 
сессии горсовета стали проводиться в те же 
дни и в то же время, что и заседания област-
ного парламента.

Напомним, самую крупную орловскую 
школу, за строительством которой ведут не-
усыпный личный контроль орловский мэр 
Парахин и губернатор Клычков, должны бы-
ли сдать в эксплуатацию еще в ноябре про-
шлого года. Но все время что-то мешало: то 
материалы дорожали, то деньги воровали (по 
факту хищения в ходе строительства шко-
лы 30 миллионов рублей возбуждено уголов-
ное дело), то зарплаты рабочим не платили… 
Теперь вот стало известно, что для заверше-
ния строительства требуется еще чуть ли не 
полмиллиарда рублей… В общем, депутатам 
было что спросить у орловского мэра и его 
подчиненных. А вот у последних, очевидно, 
желания отвечать на неудобные вопросы не 
было.

- Гражданин Парахин, на такой большой 
должности имея два первых зама, вводит 
нас, депутатов, в заблуждение, - заявил пред-
седатель комитета по градостроительной де-
ятельности и транспорту Виталий Рыбаков в 
начале заседания, когда стало известно, что 
мэра на сессии не будет. – Он уклоняется от 
предоставления информации депутатам об-
ластного совета. Федеральный бюджет выде-
лил деньги по национальному проекту «Об-
разование», и там кассовый разрыв свыше 
200 миллионов. Вот главная причина неявки 
Парахина на доклад. И скоро мы будем сви-
детелями последствий строительства школы 

на улице Зеленина. Скоро будет интересно. 
После сессии «Орловская среда-плюс» 

обратилась к Виталию Рыбакову за более 
развернутым комментарием ситуации, и вот 
что он сообщил нашему изданию:

-  Накануне заседания облсовета мне по-
звонили из аппарата облсовета и сообщили, 
что из высших чиновников администрации 
города никто не сможет явиться на «ЧАС 
КОНТРОЛЯ», то есть, что отчитываться о 
ходе строительства школы на улице Зелени-
на некому.

Главная причи-
на неявки якобы 
в том, что заседа-
ние облсовета про-
ходит в один день 
с заседанием гор-
совета, и чиновни-
ки администрации 
находятся там. 

Замечу, что ра-
нее, до того, как 
Клычков «про-
тащил» на долж-
ность мэра Юрия 
Парахина, подоб-

ных накладок не бы-
ло: заседания горсо-
вета проходили в 
каждый последний 
четверг месяца, а 
заседания облсове-
та, как и сейчас, – в 
каждую последнюю 
пятницу.

Что же случилось? Почему председатель 
городского совета Василий Новиков в по-
следнее время стал проводить сессии горсо-
вета по пятницам?

Полагаю, это сделано для того, чтобы де-
путаты Справедливой команды областного 
совета не имели возможности посещать по 
пятницам заседания горсовета. Теперь выяс-
няется, что это еще и веская причина для не-
явки чиновников городской администрации 
на сессии областного совета, куда их пригла-
шают для отчета перед депутатами.

Мне известно, что Парахин мотивировал 
своё отсутствие на «Часе контроля» тем, что 

ему якобы надо было выступать перед город-
скими депутатами. Допустим. Но тогда воз-
никает вопрос: а где его первые замы и про-
сто замы – Проваленкова, Ничипоров, Сте-
панов?! Никто из них не мог выступить пе-
ред депутатами городского совета?

Кроме того, по моей информации, засе-
дание городского совета в пятницу закон-
чилось в 11:45, а заседание областного сове-
та – после 14:00, и вопрос о строительстве 
школы на улице Зеленина стоял в повестке 
дня одним из последних, так что при жела-
нии Парахин вполне успел бы прийти и вы-
ступить. Но, по моему мнению, как раз тако-
го желания у него и не было. И причина неяв-
ки Парахина на «ЧАС КОНТРОЛЯ», на мой 
взгляд, понятна: он просто испугался дер-
жать ответ перед депутатами облсовета из-
за своей слабой компетенции. 

Ведь кто у нас управляет городом? Воен-
ный финансист по образованию, который, 
правда, имеет учёную степень доктора наук 
(каких именно, не знаю, но говорят, доктор-
скую защищал по теме «Лизинг»). 

И что он мог сказать депутатам, если на 
столь важном социальном объекте, как шко-
ла на улице Зеленина, который строится в 
рамках национального проекта «Образова-
ние» (а нацпроекты инициированы нашим 
президентом В.В. Путиным и находятся на 
его жестком контроле), сегодня имеется ряд 
серьезных проблем.

- Дважды переносился срок сдачи шко-
лы, и не исключено, что он снова будет 
перенесен.

- Есть проблемы с качеством выполнения 
работ.

- В плане финансирования есть серьез-
ный кассовый разрыв.

- До сих пор не закуплено оборудование 
для этого крупного объекта согласно проект-
ной спецификации.

- Наконец, недавно, 9 января, прозвуча-
ло странное заявление Парахина о необхо-
димости дополнительного финансирования 
строительства объекта в размере 500 милли-
онов рублей.

Поэтому я хочу открыто задать главно-
му распорядителю бюджетных средств 
региона товарищу Клычкову вопрос: 

если финансирование строительства объ-
екта произошло в полном объеме и в срок, 
то почему оборудование для школы не заку-
пили загодя, еще до завершения строитель-
ства, обеспечив его должное хранение и сэ-
кономив при этом большие деньги? 

Сегодня мы знаем, что по факту шко-
ла готова на 77%, а Парахин просит еще 
полмиллиарда рублей дополнительного 
финансирования.

ГДЕ ДЕНЬГИ? Или, как в поговорке, АП-
ПЕТИТ ПРИХОДИТ ВО ВРЕМЯ ЕДЫ?

По моему мнению, финансист и доктор 
наук Парахин не умеет управлять ни город-
скими финансами, ни городом в целом! 

Как говорит еще одна русская поговорка, 
ПТИЦА ВИДНА ПО ПОЛЁТУ. Мы все зна-
ем, как Парахин с 2016 года «рулил» Орлов-
ским районом, где со времен его руковод-
ства до сих пор остаются бесхозные мосты 
без ограждений, представляющие опасность 
для жителей, неработающая коммунальная 
инфраструктура (я имею в виду, что все ка-
нализационные коллекторы в крупных на-
селённых пунктах района не работают, и 
сброс фекальных масс осуществляется в 
речки и овраги), где творится сплошная че-
харда с землями (впрочем, это отдельная те-
ма, которой надо системно заниматься, и она 
ведётся).

И после такого управления районом 
Клычков все же протежировал Парахина в 
мэры Орла, и закономерно, что после его на-
значения случилась череда скандалов, о ко-
торых писали региональные и федеральные 
СМИ. Кто виноват? Конечно же, не Клыч-
ков, который скажет потом, что некие чи-
новники ввели его в заблуждение – так 
же, как и в случаях с назначениями на клю-
чевые должности Блохина, Залогина, Ши-
на  - да еще человек тридцать - сорок мож-
но перечислить!

И здесь впору задать Клычкову во-
просы: с кем он работает, кто его окру-
жает и какова его компетенция на посту 
руководителя?

Подводя итог всему изложенному выше, 
выскажу предположение, что в скором вре-
мени мы все станем свидетелями очередно-
го коррупционного скандала…

Виталий 
РЫБАКОВ

депутат Орловского 
облсовета, предсе-
датель комитета по
градостроительной 

деятельности 
и транспорту

Возьмемся дружно за пилу «дружба»
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Областная контрольно-счетная пала-
та проверила расходование бюджетных 
средств на формирование комфортной 
среды в городе Мценске за 2021-2022 годы. 
Итоги опубликованы на сайте КСП. Одна-
ко на профильном комитете областного со-
вета обсудили куда более интересные дета-
ли проверки, чем это отражено в кратком 
отчете. С результатами аудита депутатов 
ознакомил зампредседателя КСП Михаил 
Верижников.  

Проверка коснулась 9 муниципальных 
контрактов на общую сумму 25 миллио-
нов рублей, заключенных еще в 2021 году, 
и 13 муниципальных контрактов на сумму 
95 миллионов – в 2022 году. По результа-
там проверки выполнения запланирован-
ных муниципальной программой меропри-
ятий установлено, что в 2022 году подряд-
чиками нарушены сроки исполнения ра-
бот по 11 муниципальным контрактам. При 
этом управление жилищно-коммунального 
хозяйства администрации Мценска не реа-
лизовало свое право на обращение в банк-
гарант с заявлением о выплате части сум-
мы гарантии в обеспечение исполнения 

контракта, соответствующей размеру на-
численной неустойки за нарушение сро-
ков. Также КСП выявила, что в нарушение 
44-го ФЗ и условий муниципальных кон-
трактов заказчиком осуществлена прием-
ка и оплата некачественно выполненных 
работ на общую сумму 325 тысяч рублей, 
а также вообще невыполненных работ на 
общую сумму 262 тысячи рублей. 

Важная деталь: результаты проверки 
были переданы в администрацию Мцен-
ска, где по выявленным нарушениям напи-
сали возражения. В КСП не согласились с 
этими возражениями, отметил Верижни-
ков, и в конце года уже было выдано пред-
писание о выполнении всех требований ау-
диторов. В качестве вопиющих примеров 
были приведены такие моменты. Напри-
мер, некачественно выполненные работы. 
Мценские чиновники посчитали работы 
качественными. Но, когда аудиторы приш-
ли в августе-сентябре проверять, как рас-
тет молодая трава в парке, на месте выяс-
нилось, что там «по самое не балуйся» ра-
стут сорняки. Газонной травы обнаружить 
не удалось. Как раз накануне была завер-
шена аналогичная проверка по дорогам, 

где было точно такое же нарушение - не-
качественный посев травы. Но там подряд-
чика обязали все переделать и потом пред-
ставить КСП фото повторных работ. А в 
Мценске не стали «напрягать» подрядчи-
ка такими «мелочами», как выполнение ра-
бот по муниципальному контракту. Кроме 
того, на газонах были обнаружены огром-
ные комья земли.

Еще один показательный момент: в ходе 
проверки аудиторы выявили на 800 тысяч 
неподтвержденных работ по вывозу отхо-
дов при разборке строительных материа-
лов. Мценские чиновники утверждали, что 
все по смете и никаких вопросов быть не 
может. Чтобы убедиться в обоснованности 
расценок, у чиновников попросили прай-
сы на выполнение работ, но их не оказа-
лось. Тогда попросили договоры. Там бы-
ло прописано, что стоимость работ указа-
на в приложении. Однако и приложения 
обнаружить в списке документов не уда-
лось. Вместо этого были представлены та-
лоны на 800 тысяч, по которым аудиторы 
вообще не смогли определить, что именно 
вывозили на эту сумму: смет с улиц, снег 
или все же строительные отходы. 

Дальше оказалось еще интереснее. 
Мценский полигон, куда по документам 
вывозили отходы, находится в трех кило-
метрах от самого города. Стоимость выве-
зенного мусора была определена в 1500 ру-
блей за кубометр (вывоз и утилизация). В 
то же время фонд капремонта также вы-
возил строительные отходы, правда, в Ор-
ле. И орловский мусор уехал на утилиза-
цию в Нарышкино – практически за 20 ки-
лометров по цене 800 рублей за кубометр. 
По словам Верижникова, в КСП не поня-
ли, как можно совершенно аналогичный 
по составу и весу мценский мусор вывоз-
ить на территорию, расстояние до которой 
в пять раз ближе, но при этом по цене в два 
раза дороже, чем орловский? 

Именно поэтому в КСП все докумен-
ты по результатам проверки передали в 
прокуратуру, потом еще и выдали пред-
писание мценским чиновникам вернуть 
средства в бюджет, а также наказать ра-
ботников, которые допустили такие про-
махи. Увы, сами мценские чиновники 
приехать на заседание областного коми-
тета не смогли, так как у них сломался 
автомобиль…

Программу переселения орловцев из 
аварийного жилья рассмотрели на засе-
дании профильного комитета горсовета 
в конце года. Напомним,  финансирова-
ние проекта идет сразу из трех источни-
ков - федерального, областного и местно-
го бюджетов. Ответственным исполните-
лем является МКУ «Жилищное управле-
ние города Орла», а следит за получением 
и правильным распределением бюджет-
ных средств управление городского хо-
зяйства и транспорта. В Орле по доку-
ментам до 1.01.2017 подлежали сносу 127 
домов. Общая площадь подлежащих рас-
селению жилых помещений составляет 
46,05 тыс. кв. м. Планируется расселить 
чуть более трех тысяч человек. Програм-
ма реализуется поэтапно, соответствен-
но, и итоги подводились по периодам. С 
2019 по 2025 годы на эти цели заложено 2,2 
миллиарда рублей. Причем львиную до-
лю расходов берет на себя федеральный 
бюджет (1,69 миллиарда). Гораздо скром-
нее вклад области – 460,6 миллиона. Еще 
скромнее вклад города – 58,9 миллиона. В 
рамках финансирования этапов 2021-2022 
и 2022-2023 годов на реализацию програм-
мы выделено 943,8 млн рублей.

Поскольку заседание комитета прохо-
дило в декабре, то и итоги подводились за 
неполный год – на тот момент было при-
обретено 172 квартиры общей площадью  
7 265 кв. м. Стоимость приобретенного жи-
лья составила 589,02 млн рублей, в том чис-
ле в 2021 году приобретено 48 жилых поме-
щений площадью 1 676,7 кв. м, стоимость 
приобретенного жилья составила 133,9 млн 
руб.

В рамках исполнения программы за-
ключено 129 соглашений об изъятии жи-
лых помещений, расположенных в жилых 
домах, признанных аварийными, подлежа-
щими сносу, и с выплатой выкупной сто-
имости за изымаемые жилые помещения. 
Сумма выплаченной выкупной стоимости 
составила 185 млн рублей. В том числе по 
этапу 2021 года заключено 50 соглашений, 

сумма выкупной стоимости составила 
103,12 млн руб. Площадь расселенных жи-
лых помещений  - 2 664 кв. м. Этап програм-
мы 2021 года в Орле был реализован в пол-
ном объеме.

Сейчас в городе продолжается пересе-
ление из аварийного жилья уже в рамках 
этапа 2022-2023 годов. Проводятся кон-
курсные процедуры на закупку ещё 15 
квартир плюсом к ранее приобретенным. 
С собственниками жилых помещений за-
ключаются соглашения на выплату выкуп-
ной стоимости, заключаются договоры со-
циального найма с гражданами, прожи-
вающими в муниципальном жилом фон-
де. Учитывая, что стоимость жилья за год 
в среднем выросла на 15 тысяч рублей за 
один квадратный метр (с 68-70 тысяч за 
«квадрат» до 85 тысяч в 4 квартале 2022-
го), из бюджета Орловской области пред-
усмотрено выделение дополнительных 
средств. Также региону дополнительно вы-
делено 184,8 млн рублей. Чиновники отме-
тили тот факт, что в первую очередь выде-
ленные средства пойдут на расселение ава-
рийного жилья по решениям судов. Даже 
если эти решения были по этапам 2023-24 

годов, их удовлетворят уже в январе 2023 
года (сразу же, как поступят средства). 

Если посмотреть на динамику этой ра-
боты, то в 2019 году расселенная площадь 
составила более 5000 кв. м, в 2020 году – 
более 4 тысяч, в 2021 – более 6 тысяч, и на 
2022-й было запланировано расселить 12,4 
тысячи кв. м аварийного жилья. В прошлом 
году всего было приобретено 185 квартир. 
Характерно, что 115 квартир приобретено 
на первичном рынке (в новостройках). 

Депутаты поинтересовались, с какой 
скоростью идет «приток» новых домов, ко-
торые в текущем режиме признают аварий-
ными: общее число квадратных метров ава-
рийного жилья нарастает или все же умень-
шается? По словам чиновников, еще около 
80 домов были признаны аварийными по-
сле 1 января 2017 года. То есть динамика – 
плюс 80 домов за пять лет. В основном речь 
идет о двухэтажных домах средней площа-
дью менее 400 квадратных метров. 

Пока чиновники уверены, что целевые 
показатели этой программы будут выпол-
нены к 2025 году. Идет небольшое опе-
режение планов как по площадям, так 
и по числу жителей, получивших новые 

квартиры. При этом, если темпы останут-
ся на прежнем уровне, Орловщина имеет 
все шансы войти в следующую програм-
му, которая стартовала в августе 2022 года 
и куда войдут упомянутые 80 домов. Пока в 
программу вошли только девять регионов, 
которым досрочно удалось выполнить про-
грамму. При этом есть надежда, что Орлу 
не придется ждать 2025 года. Как отметила 
начальник МКУ «Жилищное управление» 
Татьяна Решетова, в новый проект можно 
попасть параллельно. Сейчас исполнение 
– 110%. Если в текущем году удастся пе-
ревыполнить план на 140-150%, то есть все 
шансы попасть в следующий проект и на-
чать расселение следующих восьмидесяти 
домов одновременно с завершением пре-
дыдущего проекта.

Депутаты затронули и тему своевремен-
ного сноса уже расселенных домов. На эти 
цели средства выделяет уже только один 
бюджет – городской. И тут темпы пониже. 
Так, в 2022-м удалось снести восемь домов. 
А с 2019 по 2021 гг. (то есть за три года) сум-
марно было снесено только 13 домов! Из-
за отсутствия должного финансирования 
у города нет возможности нарастить тем-
пы этой работы. 

Депутат Александр Головин поинтере-
совался, можно ли «повесить на застрой-
щика» эту работу. Если фирма выигрывает 
на торгах участок под застройку с несколь-
кими «развалюхами», то у нее будет гораз-
до больше стимулов и желания поскорее 
расчистить будущую стройплощадку. По 
словам заммэра Ничипорова, примерно по 
такой схеме сейчас город согласовывает с 
областью четыре площадки. Но Александр 
Головин отметил, что сейчас не самые луч-
шие времена для привлечения застройщи-
ков на большие массивы. Здесь нужно най-
ти «золотую середину». С одной стороны, 
чтобы на площадке было несколько домов 
под снос (хотя бы два-три). А с другой, что-
бы эта площадка не была такой огромной, 
как тот же новый квартал на Наугорке. 

Полосу подготовил Сергей МИляХИН

У КСП возникли вопросы по формированию 
городской среды в Мценске

Орловцы получили шанс пораньше 
съехать из своих развалюх
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Орловский пенсионер Андрей Невров, 
являющийся собственником небольшо-
го помещения в старом доме на Комсо-
мольской, 40, оказался в положении че-
ловека, который должен организовывать 
и оплачивать прочистку канализацион-
ного люка, забиваемого предприятием 
общественного питания. Так как на та-
кую должность пенсионер никогда и ни 
к кому не устраивался, он взывает к со-
циальной справедливости. О невольном 
конфликте, в который он оказался втя-
нут, Андрей Невров рассказал «Орлов-
ской среде-плюс»:

- Признаюсь, социальная справедли-
вость — для меня это больное место, по-
этому я намерен её добиваться. Как вам 
такая ситуация? Комсомольская, 40. У 
меня там маленький офис, на втором эта-
же. Всего на этаже шесть офисов, нахо-
дятся там человек восемь, не больше. 
Внизу, на первом этаже, туалет, где уста-
новлены унитаз и раковина. У нас, есте-
ственно, есть канализационный люк, ко-
торый, как оказалось, не обслуживается 
Водоканалом.

Но обо всем по порядку. Из нашего 
туалета в люк выходит небольшая труба 

диаметром десять сантиметров. А другая 
труба, раза в три-четыре больше, принад-
лежит предприятию общественного пита-
ния, которое изготавливает суши. Там го-
товят, моют посуду, словом, это общепит 
со всеми вытекающими. И вот вся пробле-
ма как раз в том, что оттуда вытекает.

 Это предприятие, насколько мне из-
вестно, принадлежит некоему Алексею 
П. Его сотрудники тоже пользуются этим 
общим канализационным люком. Вот та-
кая ситуация: с первого по девятое янва-
ря никто из нас не работал. Были новогод-
ние праздники. Я прихожу числа второ-
го или третьего, чтобы проверить, все ли 
в порядке, нет ли протечек, да мало ли что. 
На полу в туалете стоит вода. В унитазе то-
же вода. Я написал, что туалет временно 
закрыт, и пошел в «суши». Там рассказал, 
что произошло. Мне говорят, мол, мы от 
вас никак не зависим, мы отдельно вреза-
ны в люк и прочее. 

Что делать? Пришлось открывать люк, 
я увидел, что там до самых краев стоит во-
да. Звоню в Водоканал, прошу прислать 
машину, чтобы откачать воду, объясняю: 
наш люк соединен со следующим, кото-
рый принадлежит уже жилому дому. Мне 
говорят: сейчас заморозки, подождите, 

потом все отойдет. Три дня проходит, че-
тыре, ничего не меняется. Я снова звоню в 
Водоканал, спрашиваю, что делать. И мне 
объясняют, что, оказывается, в плане ка-
нализации наш люк — частный. И к Во-
доканалу он не относится. Пришлось на-
нимать машину и откачивать в частном 
порядке. 

Заплатили шесть тысяч. Когда откачи-
вали воду, из люка пошла жижа — непо-
нятная субстанция блестящая. Рабочие 
говорят: это жир. То есть вот этот жир за-
бил наш общий люк. Я прихожу в «суши», 
прошу дать мне номер телефона П-ва, что-
бы поговорить по поводу прочистки люка. 
Три раза звоню, он не берет. Попросил по-
звонить другого человека, он трубку взял. 
Ему говорят: тут такое дело, вы забили ка-
нализацию. Он в ответ: у вас тут шесть ка-
бинетов, а я один. Давайте эту сумму на 
семь частей поделим. 

Понимаете, я бы отдал деньги, чтобы 
кому-то помочь, но, когда человек просто 
куражится, издевается, тут вопрос прин-
ципа. И это же не единственный раз, ког-
да это предприятие забивает нашу кана-
лизацию. Раньше их канализация была 
подключена к нашей. А теперь у них вход 
отдельный, но люк-то тот же остался. И 

теперь они забили люк, это особый та-
лант, я считаю. 

Я обращался в Роспотребнадзор, но 
мне сказали, что теперь жироуловители 
вообще можно не ставить, с 2019 года их 
отменили. То есть раньше люди платили 
за их чистку, жир собирали и утилизиро-
вали. Теперь они от этого освобождены. 
И на кого возложена «почетная» обязан-
ность по прочистке забитого люка? 

Я даже на имя П-ва написал заявле-
ние, в котором изложил, что произошло 
и по чьей вине. И мне ответили, что мое 
заявление «находится на рассмотрении у 
юриста». Я говорю: ребят, это что, слож-
ная коррупционная схема? Забили люк, 
заплатите деньги и скажите людям спаси-
бо за то, что прочистили. Но такого нет. 
Получается, и в дальнейшем мы должны 
будем заниматься прочисткой люка, ко-
торый забивает предприятие общепита, 
и оплачивать это?

«Орловская среда-плюс» просит реги-
ональное управление Роспотребнадзора 
разобраться в ситуации и провести про-
верку на предмет соблюдения законо-
дательства в связи с ненадлежащим ис-
пользованием канализационных сетей 
предприятием общественного питания.

Объявлен старт конкурсной 
программы II Международного 
фестиваля-конкурса славянской 
письменности МНОГО БУКВ - 
2023, который пройдет 24-27 мая 
2023 года в Орле.

- Наш просветительский проект 
призван повысить популярность и 
укрепить позиции кириллицы как 
культурного кода не только рус-
ской и славянской цивилизации, 
но других народов, использую-
щих её как родной алфавит или 
выразительное средство в искус-
стве. Тем более, что 2023 год в стра-
нах СНГ объявлен Годом русского 
языка, - рассказала директор фе-
стиваля Надежда Рипинская.

Цель организаторов и участни-
ков фестиваля МНОГО БУКВ - рас-
крыть уникальность славянской 
письменности как графическо-
го языка средствами шрифтового 
дизайна, каллиграфии, декоратив-
но-прикладного искусства, моды, 
арт-инсталляций, детского творче-
ства. К участию приглашаются лю-
ди, увлекающиеся каллиграфией, 
леттерингом, шрифтовым дизай-
ном, всех возрастов – от 7 лет и без 
ограничения по верхнему порогу. 

В этом году конкурс фестиваля 
проходит по четырем номинациям:

- Шрифтовая композиция из 
букв кириллицы с использовани-
ем букв, слов, фраз, предложений.

- Славянская азбука в декора-
тивно-прикладном искусстве.

- Славянский алфавит в моде, 
аксессуарах, текстиле и вышивке.

- Кириллица в цифровом 
формате. 

Работы на конкурс могут быть 
поданы как лично или по по-
чте, так и в цифровом виде (фото 

высокого качества) до 15 апреля 
2023 года включительно.  Все ото-
бранные жюри конкурса работы 
будут представлены в электрон-
ной выставке, которая разме-
стится на официальной странице 
фестиваля в ВКонтакте: https://
vk.com/public210832673 

- Мы снова запланировали об-
разовательную программу с пре-
зентациями по истории письмен-
ности, кириллических шрифтов в 
дизайне и мастер-классами. Меро-
приятия пройдут в художествен-
ных школах и школах искусств 
Орла и районов Орловской обла-
сти, а также в библиотеках, - поде-
лился планами председатель жю-
ри конкурса Виктор Панков.

В течение января-апреля 2023 
года на официальной странице 
фестиваля МНОГО БУКВ В ВКон-
такте будут публиковаться обра-
зовательные материалы, которые 
помогут участникам в поиске идей 
и решений.

Подробнее ознакомиться с ус-
ловиями конкурса II Междуна-
родного фестиваля славянской 
письменности МНОГО БУКВ 
можно в Положении: https://
vk.com/@-210832673-p-o-l-o-zh-e-
n-i-e-2023 

Несколько дней назад ИА «Ор-
ловские новости» сообщило, что 
еще одна лизинговая компания 
предъявила иск к МУП «ТТП». 
Сумма иска – почти 3 миллиона 
рублей.

«ООО «Бизнес кар лизинг» 
предъявило иск к МУП «Трам-
вайно-троллейбусное предприя-
тие». Информация содержится в 
картотеке дел Арбитражного су-
да Орловской области, - пишет 
издание. – Иск был предъяв-
лен 26 января. Сумма исковых 
требований составила 2,933 млн 
рублей.

Ранее АО «Межрегиональная 
лизинговая компания» предъяви-
ло иск к МУП «Трамвайно-трол-
лейбусное предприятие». Суть 
иска заключалась в том, чтобы 
расторгнуть с орловским МУПом 
договор лизинга и изъять 20 авто-
бусов ПАЗ Vector NEXT» (конец 
цитаты).

Заметим, уже после сообще-
ний СМИ об исках к ТТП, в пят-
ницу на сессии Орловского гор-
совета депутаты приняли реше-
ние о выделении муниципаль-
ному предприятию очередной 

субсидии в размере 50 миллионов 
рублей. По информации админи-
страции города Орла, «по расче-
там МУП «ТТП», субсидия позво-
лит выплатить налоги и сборы в 
размере около 20,5 млн рублей, 
снять ограничения с расчётных 
счетов – около 15,1 млн рублей, 
погасить лизинговые платежи 
(около 10,3 млн рублей) и задол-
женность за услуги ЖКХ (око-
ло 3,4 млн рублей), а также обе-
спечить выход в рейс 20 ЛиАЗов 
(около 400 тыс. рублей) и оста-
вить запас для хозяйственных 
нужд МУП «ТТП» первой необхо-
димости (около 300 тыс. рублей)».

Заметим, в прошлом году раз-
мер финансовой помощи МУП 
«ТТП» составил более 200 мил-
лионов рублей, при этом, как ра-
нее сообщала «Орловская среда-
плюс» в ходе проверки деятельно-
сти предприятия КСП обнаружи-
ла многомиллионные нарушения. 

Ситуацию, сложившуюся в 
МУП «ТТП», прокомментировал 
депутат Орловского горсовета 
Игорь Коновалов:

- Как мы видим, на сегодняш-
ний день происходит цепная ре-
акция: сначала иск с требованием 

расторгнуть 
контракт и 
вернуть авто-
бусы с опла-
той всех неу-
стоек и штра-
фов предъ-
явила одна 
лизинговая 
компания, 
теперь дру-
гая выстави-
ла иск в сум-
ме три милли-
она рублей! 

Напомню, две крупные лизинго-
вые сделки заключил с свое вре-
мя бывший директор ТТП Митин, 
и его бывший начальник – сити-
менеджер Муромский никак не 
реагировал на то, что сделки за-
ключались без согласования с уч-
редителем МУПа. А ведь именно 
они и положили начало разоре-
нию ТТП. 

Только по моим подсчётам му-
ниципальное предприятие запла-
тило штрафов, пеней и неустоек 
на десятки миллионов рублей! По-
лагаю, что действиями ряда руко-
водителей МУП «ТТП» был нане-
сён материальный ущерб в особо 
крупном размере и, по моему мне-
нию, полагаю, главная роль в этом 
ряду – у бывшего директора Ан-
дрея Митина. А поскольку ТТП 
регулярно получает многомилли-
онные субсидии, в том числе и из 
городского бюджета, то можно го-
ворит и о нанесении особо круп-
ного ущерба городу Орлу.

В связи с этим меня как депута-
та очень интересует вопрос, поче-
му мэр Парахин не инициирует и 
не проводит служебное расследо-
вание действий своих подчинен-
ных по признакам преднамерен-
ного доведения до банкротства 
муниципального транспортного 
предприятия? И будут ли в этой 
связи привлечены к ответствен-
ности бывший сити-менеджер 
Муромский и его заместитель, 
который курировал данное на-
правление, а также и нынешние 
руководители – Парахин и его за-
меститель Ничипоров – наряду с 
бывшими руководителями ТТП?

«Это общепит со всеми вытекающими»

То иск, то субсидия

В Орле стартует II Международный 
фестиваль славянской 
письменности МНОГО БУКВ - 2023 

Игорь
КОНОВАЛОВ

УЛыБНИСь
Объявление

Богатая невеста, проживающая в собственном доме среди 
соснового бора за городом, имеющая в собственности мно-
го другой недвижимости, а также мотоцикл «Харлей Де-
видсон», ищет спутника жизни – молодого, красивого и без 
вредных привычек, для проживания на ее территории.

     Телефон в редакции
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По следам публикации

«Водителям не очень хорошо видны пешеходы»
Начальник ОГИБДД УМВД России 

по городу Орлу Юрий Капустин в 
ходе встречи с журналистами рас-
сказал о состоянии аварийности 
на территории областного центра в 
2022 году и её основных причинах. 
Также Юрий Капустин проанализи-
ровал состояние аварийно опасных 
участков, оценил освещение в Орле 
и предупредил водителей о новых 
возможностях камер видеофикса-
ции, установленных на городских 
дорогах.

«Орловская среда-плюс» публи-
кует стенограмму встречи с неболь-
шими сокращениями.

ИТОГИ аВаРИйНОсТИ
- По итогам аварийности за прошлый 

год на территории города Орла зареги-
стрировано 260 дорожно-транспортных 
происшествий, в результате которых по-
гибли или получили ранения люди, - со-
общил Юрий Капустин. – Если сравни-
вать с прошлым годом, показатель у нас 
стабильный: 260 на 260 происшествий. 
Что волнует? Конечно же, это рост коли-
чества погибших, в прошлом году было 
семнадцать случаев, когда люди погиб-
ли в ДТП, рост составил более 50 про-
центов; 309 человек были ранены, что 
на шесть процентов меньше к аналогич-
ному периоду. Если мы рассмотрим дет-
ский дорожно-транспортный травма-
тизм, то количество происшествий тоже 
не изменилось: 26 на 26. Количество ра-
неных уменьшилось на семь процентов. 
Погибших детей, к великому счастью, на 
территории Орла не зарегистрировано.

 Если мы рассмотрим по видам происше-
ствий с погибшими, то из семнадцати слу-
чаев десять — это были наезды на пешехо-
дов. В четырех случаях были столкновения. 
По одному факту зафиксирован наезд на 
стоящее транспортное средство, наезд на 
препятствие и иной вид ДТП.

ОБ ОПасНых УчасТКах
По итогам прошлого года на террито-

рии города зарегистрировано и установ-
лено восемь аварийно опасных участ-
ков. Участки, где водители и пешехо-
ды как участники дорожного движения 
должны быть особенно внимательными 
как при переходе проезжей части — это 
касается пешеходов, так и подъезжая к 
перекресткам, - водители должны смо-
треть и на дорожные знаки, и на сигна-
лы светофоров.

 Это улица Комсомольская, 269 — со-
трудники Госавтоинспекции, как толь-
ко этот очаг сформировался, предпри-
няли меры инженерного характера и на 
выезде с прилегающей территории уста-
новили дорожные знаки, которые раз-
решают только поворот направо. Соот-
ветственно, у водителей, которые жела-
ют выезжать с этой территории налево, 
есть альтернатива — другие дороги, их 
можно использовать, не создавая про-
блем остальным участникам дорожно-
го движения.

- Улица Розы Люксембург, 54,52 — это 
так называемый мост Дружбы... Мы пре-
красно понимаем, почему он стал ава-
рийно опасным – потому что огромная 
нагрузка на данный мост, и количество 
транспорта здесь увеличилось. По пред-
ложению Госавтоинспекции скорость 
ограничена до пятидесяти километров в 
час, и рассматривается вопрос об уста-
новке камер фото- и видеофиксации.

- Улица Комсомольская, 234. Автовок-
зал. Мы проанализировали все происше-
ствия и приняли меры по изменению ре-
жима работы светофорного объекта. Все 
вы заметили, что теперь на выезде из го-
рода Орла установлена пятисекундная 
задержка, чтобы люди, которые повора-
чивают со стороны Кромского шоссе на 
Брянск, имели возможность беспрепят-
ственно совершить маневр. После это-
го здесь происшествий с пострадавшими 

не зафиксировано.
- Московское шоссе, 65, 60 — участок 

возле магазина «Лента». Граждане, ко-
торые ехали со стороны микрорайона к 
этому магазину, совершали левый пово-
рот к стоянке транспорта, и здесь имели 
место ДТП. Мы тоже предприняли экс-
тренные меры и изменили режим рабо-
ты светофоров, теперь в начале фазы мы 
даем возможность спокойно гражданам 
совершить левосторонний поворот и 
безопасно проехать к магазину. После 
того, как внесли изменения, происше-
ствий с пострадавшими там не было.

- Улица Михалицына, 10 - перекре-
сток с переулком Артельным. Здесь 
установлен новый транспортный свето-
фор, многие люди, конечно, не привык-
ли к нему, но уже начинают привыкать. 
Мы также изменили режим работы све-
тофорного объекта, чтобы минимизиро-
вать возможность столкновения транс-
портных средств.

- Наугорское шоссе, 33. Это новый уча-
сток, который стал аварийно опасным. 
Жителей микрорайона становится боль-
ше, автомобилей тоже. В этом причина. 
Мы проанализировали данный перекре-
сток и направили свои предложения в ад-
министрацию города Орла, чтобы их рас-
смотрели на городской комиссии. Здесь 
необходима задержка для поворачива-
ющих налево, для водителей, которые 
въезжают в город Орел, чтобы они могли 
спокойно уходить на улицу Скворцова. 

- Московское шоссе, 1. Довольно 
сложный перекресток, потому что тя-
жело выехать с левым поворотом с ули-
цы Паровозной; тут, как правило, про-
исшествия другого вида. Здесь имеется 
небольшая зауженность, когда вы еде-
те вниз, спускаетесь к путепроводу. По-
ворачивающие налево отчасти блоки-
руют тех, кто едет прямо. Плюс неко-
торые водители совершают маневры, и 
по этой причине происходят происше-
ствия. Мы предложили рассмотреть во-
прос о расширении проезжей части, что-
бы две полосы, которые ведут к путепро-
воду, были полноценными. Тем более зи-
мой, если фура поворачивает налево, мы 
практически блокируем данный пере-
кресток, и пробка увеличивается к пе-
рекрестку на улице Тульской.

- Улица Московская, 126 — денеж-
ное хранилище. Здесь уже два года 
установлен светофорный объект, уже 
и пешеходы привыкли к нему, и води-
тели, однако некоторые нерадивые пе-
шеходы продолжают переходить про-
езжую часть в неустановленном месте. 
Сотрудники ГАИ проводят там рейдо-
вые мероприятия, выявляют нарушите-
лей, привлекают их к административной 
ответственности.

Это касается аварийно опасных 
участков, которые сформировались по 
итогам 2022 года.

Что не реализовано в рамках меропри-
ятий по безопасности? По итогам ана-
лиза аварийности планировалось стро-
ительство нового светофорного объекта 
на пересечении улиц Нормандия-Неман 
и Маяковского. К сожалению, пока мы 
имеем только сметную документацию, и 

сейчас решается вопрос о финансирова-
нии. Также мы не успели поставить све-
тофор с кнопкой вызова по улице Васи-
льевской и Панчука. Там установлены 
две искусственные неровности, есть до-
полнительное освещение, однако проис-
ходит затор движения транспорта. Плюс 
рядом находится частный жилой сектор: 
создаются шум и вибрация из-за проез-
да по искусственным неровностям, мы 
считаем, что здесь необходимо устано-
вить светофор с кнопкой вызова. Поток 
будет идти без заторов, и неудобств для 
жителей не будет.

 Планировалась также реконструкция 
ряда светофорных объектов, к примеру 
по Московскому шоссе, 175 — торго-
вый центр «РИО». Там устаревший све-
тофор, и он требует модернизации. 

Комсомольская - МОПРа — довольно 
крупный перекресток, там будут новые 
светофорные табло с  дополнительными 
Г-образными опорами с дополнительной 
подсветкой. Мы считаем, это повлияет 
на снижение аварийности. На улице Ме-
таллургов,1 также планируется устано-
вить светофор с кнопкой вызова. 

Несколько объектов мы уже модерни-
зировали в прошлом году. Улица Трудо-
вые резервы, школа №15 - появился све-
тофор с кнопкой вызова. Мы ушли от 
светофора типа Т7, также обезопасили 
движение возле школы №19. О детях за-
ботимся прежде всего, дорога из школы 
и садика должна быть безопасной. 

ВОПРОсы И ОТВеТы
В ходе пресс-конференции Юрий Ка-

пустин ответил на вопросы журналистов.
- Водители жалуются на недостаточ-

ную освещенность, инспектор выходит 
на место с люксметром — освещение по 
ГОсТУ, но не пора ли нам вернуться к 
светильникам с лампами накаливания, 
которые много лет работали и никогда 
никаких нареканий не вызывали?

- Мы поддерживаем вашу позицию. 
Но вы знаете, что в 2015 году был заклю-
чен энергосервисный контракт по мо-
дернизации системы наружного осве-
щения объектов, появились новые лам-
пы, которые многим не нравятся. Дей-
ствительно, водителям не очень хорошо 
видны пешеходы, а пешеходам не очень 
хорошо виден приближающийся транс-
порт. Сотрудники ГАИ проводят заме-
ры освещения, и большое внимание мы 
уделяем освещенности пешеходных пе-
реходов. По нашим данным, из 250 пе-
шеходных переходов на более чем 140 
нормированное освещение не соответ-
ствует требованиям безопасности. Здесь 
необходимо дополнительное освещение. 
Мы сделали замеры, подготовили пол-
ную информацию и передали её в ад-
министрацию города Орла для рассмо-
трения на городской комиссии. Если вы 
заметили, мы на многих переходах по-
ставили Г-образные опоры, на которых 
сразу же предусмотрено дополнитель-
ное освещение. Также модернизация 
новых светофорных объектов, на кото-
рых тоже предусмотрено освещение. 
Везде предусмотрено дополнительное 
освещение. Кинотеатр «Современник», 
Кромское шоссе, 1 — здесь установле-
ны специальные дополнительные лам-
пы освещения, которые даже имитиру-
ют наличие разметки на сухом асфальте. 
Но энергосервисный контракт действу-
ет до 31 мая 2024 года. Поэтому карди-
нально поменять освещение в городе 
Орле раньше этого срока невозможно. 
Точечно мы что-то делаем, на Тургенев-
ском мосту в настоящее время ведется 
модернизация освещения. В течение ме-
сяца, я уверен, мы увидим новое, хоро-
шее освещение на данном объекте.

- На повороте на Михалицына стоит 
камера видеонаблюдения на зебру. Но-
чью там вообще не видно ничего. Вы-
ключены фонари, и там не видно пе-
шеходов, если они без отражающих 

элементов на одежде.
- Надо обязательно посмотреть, ес-

ли лампы перегорели, их обязательно 
заменят.

- Освещение на федеральных трассах 
предусматривает такие светильники, 
как в городе, Орле, к примеру? Навер-
ное, не случайно именно желтый свет 
используется на федеральных трассах?

- Есть норматив, который предусма-
тривает определенную освещенность, и 
он один для всех.

- У нас градостроители в Орле что-
то не очень любят круговое движение. 
Как вы считаете, можно ли это сделать 
в городе Орле, на сложном нашем авто-
вокзале к примеру, или это не по силам 
Орлу?

- Круговое движение используется в 
ряде субъектов. В нашем городе по за-
стройке, по коммуникациям с этим есть 
трудности. Когда только застраивался 
Болховский микрорайон, мы выходили с 
предложением расширить дорогу и сде-
лать кольцо, тем более, там троллейбусов 
нет, но, как оказалось, есть подводные 
камни, которые не позволили реализо-
вать там круговое движение. Что каса-
ется автовокзала, то, конечно, это загру-
женный перекресток, к тому же не рабо-
тает западный обход города Орла. Кольцо 
как таковое... Я думаю, что здесь конкрет-
но диаметр не позволит сделать круговое 
движение. Мы продумывали разные ва-
рианты, но пока приняли решение пора-
ботать со светофором. Там есть и запре-
щающая разметка, которая запрещает 
въезжать на перекрёсток. Сделали пере-
улок Маслозаводской, потому что желез-
нодорожный переезд, мы помним, силь-
но тормозил движение транспорта. Та-
кие, казалось бы, минимальные меры 
пусть не сразу, но приносят свои плоды. 

- В этом году должны открыть дви-
жение по Красному мосту, как будет 
перестаиваться дорожное движение в 
городе?

- Мы также верим, как и вы, что в ок-
тябре будет возобновлено движение 
по Красному мосту. Конечно, интен-
сивность движения по мосту Дружбы 
уменьшится. В администрации города 
Орла действует центр организации до-
рожного движения, там собраны специ-
алисты, которые моделируют движение 
транспорта. Мы этот вопрос с ними за-
ранее обсудили. К октябрю мы просчи-
таем интенсивность движения транс-
порта. С улицы Московской убираем 
второй поворот налево с двух полос ли-
бо оставляем один, потому что основной 
поток пойдет в Северный район в пря-
мом направлении. К лету мы уже будем 
понимать, что будем предпринимать, 
чтобы пробок было минимальное коли-
чество при вводе в эксплуатацию нашего 
долгожданного моста. Что касается дру-
гих улиц, где сейчас предусмотрено од-
ностороннее движение, этот вопрос то-
же будет обсуждаться. Общественный 
транспорт пойдет по старым направле-
ниям для удобства всех граждан.

- По поводу камер видеонаблюдения. 
Камера на ремень — одна из самых об-
суждаемых тем. Как это будет работать?

- Камеры фото- и видеофиксации не-
обходимы для безопасности участников 
дорожного движения. Они устанавлива-
ются только на аварийно опасных участ-
ках и работают круглосуточно. Произ-
ведена реконструкция камер, техниче-
ски они сейчас доработаны и в ночное 
время работают так же, как и днем. От-
четливо виден номер машины, водитель. 
Всем автолюбителям хочу сказать: пожа-
луйста, готовьтесь: камеры, установлен-
ные на улицах нашего города, будут ра-
ботать, и штрафы будут приходить. По-
ка это работает в тестовом режиме. Но 
уже через месяц, может быть через два, 
камеры будут фиксировать правонару-
шения данного вида.

Подготовила Наталья ЗАРУБИНА

Начальник ОГИБДД УМВД России 
по городу Орлу Юрий КаПУсТИН
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Телега впереди лошади
В Орле стало уже традици-

ей нарушать обычную логику. 
Например, внести изменения 
в генплан и прописать кон-
кретную площадку под стро-
ительство поликлиники у чер-
та на куличках. А потом объ-
явить голосование по выбору 
места для будущей поликли-
ники и в итоге разместить ее 
в совершенно другой части го-
рода. Или сначала прописать 
в том же генплане вертолет-
ную площадку на территории 
областной больницы. А потом 
заказать у специализирован-
ной организации исследова-
ние – можно ли вообще сажать 
вертолеты под окнами боль-
ничных палат? Очень похожая 
история произошла в конце 
прошлого года, когда власти 
сначала потратили деньги на 
проект переноса красных ли-
ний под будущую круговую 
развязку перед кинотеатром 
«Родина». А потом провели 
слушания, на которых выясни-
лось, что переносить красные 
линии нужно под конкретный 
проект круговой развязки, так 
как иначе транспортное коль-
цо потом может просто не по-
меститься в этом месте. Да и 
само существование транс-
портного кольца на перекрест-
ке Московской и Герцена бы-
ло подставлено под сомнение. 
Почему мы решили подробно 
рассказать о последнем слу-
чае? Просто, во-первых, это 
прекрасная иллюстрация ти-
пичной для Орла ситуации, 
когда телегу ставят впере-
ди лошади. А во-вторых, все 
еще существует вероятность, 
что проект кольцевой развяз-
ки будет реализован, и орлов-
цы должны знать, к чему им 
готовиться.

КРАсНые лИНИИ
ПеРеДВИНут
Формально речь на слушани-

ях шла не о строительстве са-
мой кольцевой развязки, а по-
ка лишь о проекте межевания 
территорий. То есть надо бы-
ло поменять красные линии и 
перераспределить земельные 
участки в местах общего поль-
зования. Гендиректор компа-
нии-проектировщика ООО 
«Ред Групп» Денис Зенов рас-
сказал, что кольцо на представ-
ленных проектах и схемах бы-
ло отмечено лишь для указания 
сведений, что оно сможет вме-
ститься в эти параметры при 
переносе красных линий. Само 
кольцо, по словам Зенова, было 
заложено в генплане 2012 года. 

Представители кафе «Сказ-
ка» отметили, что в ближай-
шем будущем планируется ре-
конструкция их торговой точ-
ки, и поинтересовались, как 
на это повлияет представлен-
ный проект переноса красных 
линий. Разработчики отмети-
ли, что от заказчика (областно-
го управления градостроитель-
ства) не было никаких данных о 
смене зонирования под данным 
участком, соответственно, уже 
измененные красные линии не 
должны помешать развитию 
этого объекта.

Что касается земельных 
участков, то было предложено 

исключить из границ крас-
ных линий земельный уча-
сток с кадастровым номером 
57:25:0030717:12 (ул. Пушкина, 
д. 39). Земля предназначена для 
эксплуатации и обслуживания 
производственных зданий и со-
оружений, торговли, бытового 
обслуживания. Сейчас участок 
в аренде у ООО «ИнвестКо». (В 
перспективе, после смещения 
красных линий, земля может 
быть выкуплена, так как нали-
чие красных линий и является 
сейчас основным препятстви-
ем для выкупа). Также частич-
но подлежат изменению крас-
ные линии по улице Пушкина, 
в настоящее время пересекаю-
щие границы этого земельного 
участка. 

«МАлОВАтО буДет!»
Сама горадминистрация на-

правила запрос в ТТП, так как 
кольцевое движение затронет 
и работу этого МУПа. На слу-
шаниях выяснилось, что с го-
родом этот вопрос не согласо-
вывался, а в техническом зада-
нии не была указана круговая 
развязка. Речь изначально шла 
только об изменении красных 
линий. Но раз уж развязка ока-
залась нарисована, то возник-
ли вопросы. Для нормального 
движения электротранспор-
та необходима полоса шири-
ной не менее 4,5 метра, сейчас 
запланировано 3,5 метра (хо-
тя, напомним, это была лишь 
схема, а не полноценный про-
ект со всеми предварительны-
ми расчетами и точными заме-
рами). Управление строитель-
ства и дорожного хозяйства 
мэрии, также предварительно 
ознакомившись с представлен-
ным проектом, высказало за-
мечание относительно диаме-
тра будущего кольца. Его явно 
недостаточно. По представлен-
ному проекту там заложено 40 
метров. А по мнению городских 
специалистов, необходимо 

увеличение диаметра кольце-
вой развязки минимум до 80 
метров по внутреннему кругу. 
Как вариант было предложено 
устройство дополнительных 
полос движения параллельно 
круговому движению для пра-
вых поворотов.

Замначальника управле-
ния градостроительства адми-
нистрации Орла Мария Род-
штейн особо подчеркнула, что, 
согласно генплану, на пересе-
чении улиц Московской, Гер-
цена и переулка Трамвайного 
действительно предполагалась 
кольцевая развязка, но она 
требует полноценного проек-
тирования. Вариант такой раз-
вязки может быть определен 
только после изучения транс-
портных потоков и возможно-
сти движения троллейбусов. 
Мария Родштейн предложи-
ла не утверждать этот тип раз-
вязки, который, по ее мнению, 
очень спорный, а оставить его 
лишь как один из возможных 
вариантов. 

Кстати, еще одним зафик-
сированным в итоговом прото-
коле предложением стало раз-
ведение потоков автомобилей 
и пешеходов на разные уров-
ни. То есть в этом месте было 
предложено сделать подзем-
ные пешеходные переходы. 
Также было предложено рас-
ширить проезжую часть по пе-
реулку Трамвайному в районе 
примыкания к улице Пушкина 
до двух полос в каждом направ-
лении для оптимизации движе-
ния транспорта. Интересная 
деталь: по генплану 1989 года 
переулок Трамвайный был ма-
гистральным, и предполагался 
снос целого ряда строений, ко-
торые зауживают проезд в этом 
месте. Но произошло типичное 
для Орла явление: заложенные 
в генплан параметры так и не 
были реализованы, и переулок 
остался узким. (Вспомните про 
вертолетную площадку и место 

под поликлинику, которые уже 
прописаны в генплане).

Стоит добавить, что в рам-
ках внедрения интеллектуаль-
ной транспортной системы в 
прошлом году на перекрестке 
перед «Родиной» был установ-
лен «умный светофор». Это 
устройство позволяет менять 
режим работы для обеспече-
ния адаптивного регулирова-
ния дорожного движения по 
уже существующей схеме про-
езда перекрестка. 

ПеРехОДу быть?
С учетом прозвучавших 

предложений опять возника-
ет логичный вопрос. Недав-
но власти анонсировали стро-
ительство в городе сразу не-
скольких подземных пеше-
ходных переходов, которые 
планируется строить с привле-
чением инвесторов. (Он долж-
ны построить переходы, а при-
быль получат потом от сдачи 
части пространства под зем-
лей под устройство торговых 
точек, как это сейчас проис-
ходит в переходе на автовок-
зале). В числе прочих адресов 
назывался и перекресток Гер-
цена и Московской. Будет ли 
этот переход проектироваться 
с учетом предстоящей глобаль-
ной перестройки перекрестка 
под кольцевое движение? Или 
Орел опять получит телегу впе-
реди лошади – сначала делаем 
переход, потом проектируем 
кольцо, и только потом выясня-
ется, что новый переход необ-
ходимо переделывать под кон-
кретный проект кольца? Ведь 
обсуждение на публичных слу-
шаниях показало, что есть ряд 
моментов, ответы на которые 
так и не прозвучали. Ни по ди-
аметру кольца (будет оно 40 ме-
тров или 80), ни по ширине по-
лос, ни по их количеству. Да и 
само кольцо в итоге осталось 
лишь как один из возможных 
вариантов решения проблемы 

транспортных заторов в этом 
месте. Так под какие же пара-
метры будет строиться под-
земный пешеходный переход?

МНеНИе люДей 
В ПОГОНАх
Н а  о д н о й  и з  п р е с с -

конференций в ГИБДД я по-
интересовался, как люди в по-
гонах смотрят на кольцевые 
развязки в городе. Оказалось, 
что Госавтоинспекция очень 
поддерживает подобные тех-
нические решения. И хотя в 
Орле водители так и не нау-
чились нормально проезжать 
перекрестки с круговым дви-
жением (о чем говорят посто-
янные аварии), но чем больше 
будет подобных перекрестков 
– тем лучше для города, уве-
рены в ГИБДД. Считается, что 
круговые магистрали позволя-
ют значительно снизить коли-
чество аварий, а также травм и 
смертей. Благодаря таким раз-
вязкам уменьшаются выбро-
сы в атмосферу. А для «лысо-
го» Орла, который каждый год 
теряет все больше и больше зе-
леных насаждений, это отнюдь 
не мелочь. Тем более, что гряз-
ный воздух и вызванные этим 
легочные заболевания снижа-
ют продолжительность жизни 

на несколько лет. Кстати, ав-
томобильные выхлопы в Ор-
ле стабильно занимают первые 
строчки среди источников за-
грязнения воздуха. 

Между тем у кольцевых пе-
рекрестков есть и другие плю-
сы. Они являются образцом 
эффективного использования 
дорожного пространства и в 
конечном счете дешевле в об-
служивании, чем традицион-
ные четырехполосные пере-
крестки. Но, пожалуй, самый 
большой плюс – это сниже-
ние аварийности. Дело в том, 
что на кольцевом перекрестке 
если и происходит столкнове-
ние, то в основном машин, ко-
торые движутся в попутном на-
правлении. А это существенно 
снижает вероятность леталь-
ных исходов. На таких пере-
крестках полностью исключе-
но лобовое столкновение, а так-
же нет опасных левых поворо-
тов, которые приводят к самым 
серьезным последствиям как 
для водителей, так и для пасса-
жиров.  Существует статисти-
ка, которая показывает, что на 
традиционных четырехполос-
ных перекрестках - 32 вариан-
та возможных столкновений. У 
«кругов» таких конфликтных 
точек только 8! 

Первые комментарии под 
публикациями СМИ и в соц-
сетях о возможном появлении 
кольцевой развязки возле «Ро-
дины» показали, что орловские 
водители в значительной мере 
воспринимают это нововведе-
ние «в штыки» и не видят ни-
каких преимуществ. Поэтому 
властям (если когда-нибудь де-
ло все же дойдет до реального 
переоборудования этого пере-
крестка) придется развернуть 
достаточно серьезную инфор-
мационную кампанию, чтобы 
переубедить орловцев. 

Сергей МИляхИН
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Кто «подставил» сенатора Круглого?
На прошлой неделе орловские СМИ и 

соцсети выдали «сенсационную» инфор-
мацию. В разных изданиях примерно в 
одно и то же время появились сообще-
ния, написанные как под копирку. Суть 
– в двух предложениях: сенатор Влади-
мир Круглый обратился в Верховный суд 
с просьбой пересмотреть дело о закрытии 
гемодиализного центра на улице Красно-
армейской в Орле, и это самое дело рас-
смотрят в Верховном суде. И то, и другое 
– неправда.

Суд да делО
Мы не знаем, кто именно составлял ис-

ходный текст сообщения (хотя некоторые 
соображения на этот счет есть), но ког-
да этот самый текст появился в информа-
ционном поле сразу в нескольких СМИ, 
мы не поверили своим глазам. И нам ста-
ло обидно за коллег-журналистов. И еще 
больше – за сенатора Круглого. Который 
действительно обратился к председателю 
Верховного суда Вячеславу Лебедеву. Суть 
обращения сенатора Круглого сводится к 
тому, что решение Советского районного 
суда города Орла и апелляционное опреде-
ление Орловского областного суда по иску 
жильцов дома №1 по ул. Красноармейской 
к собственникам нежилого помещения в 
данном доме и к гемодиализному центру 
«Фрезениус Нефрокеа» нарушают права 
и свободы пациентов центра и ставят под 
угрозу их жизнь и здоровье. 

Действительно, как ранее писала «Ор-
ловская среда-плюс», в августе 2022 года 
Советский районный суд вынес решение 
удовлетворить исковое заявление 25 жиль-
цов дома об устранении нарушений прав 
собственников помещений в доме №1 по 
ул. Красноармейской и о запрете деятель-
ности медицинского учреждения, распо-
ложенного в арендуемом помещении в том 
же доме. Не будем пересказывать всю по-
доплеку дела – решение суда опублико-
вано на его официальном сайте – остано-
вимся лишь на самых важных мотивах, ко-
торые заставили жильцов дома обратить-
ся в судебную инстанцию и которые легли 
в основу решения суда в пользу жильцов.

Как неоднократно сообщалось ранее, 
гемодиализный центр «Фрезениус Нефро-
кеа» арендовал помещение в пристройке к 
дому на Красноармейской. При этом, как 
установила назначенная судом эксперти-
за, часть этой пристройки расположена в 
габаритах жилой части здания многоквар-
тирного жилого дома, имеет общие с мно-
гоквартирным домом конструктивные эле-
менты, а именно: часть перекрытия ниж-
него паркинга, подвала и первого этажа, 
крышу. И общее имущество многоквар-
тирного дома используется арендаторами 
без согласия жильцов, поскольку арендо-
датели не сочли нужным провести собра-
ние собственников перед заключением 
договора аренды и не поставили их в из-
вестность о том, что помещение ждет пе-
репланировка, которая, как оказалось, за-
тронула и общее имущество.

Так, гемодиализный центр без согласия 
собственников подключили к трансформа-
торной подстанции, предназначенной для 
обслуживания многоквартирного дома; си-
стему отопления и горячего водоснабже-
ния – к двум резервным котлам общедо-
мовой котельной, трубы канализации про-
ложили по потолку подземной парковки, 
расположенной под домом, и вывели в об-
щедомовую канализационную трубу, что 
вообще категорически запрещено – по-
добные центры должны сбрасывать кана-
лизацию непосредственно в городские се-
ти. Кроме того, центр оборудовал на кры-
ше-террасе дома конструкцию приточно-
вытяжной системы вентиляции, причем 
вентиляционная труба чуть ли не упирает-
ся в окна одной из квартир. Наконец, на об-
щедомовой территории, то есть во дворе 

дома, центр разместил мусорные контей-
неры для медицинских отходов, а на стенах 
дома – кондиционеры и видеокамеры, на 
что жильцы, опять же, согласия не давали.

Словом, как следует из материалов су-
да, при размещении в пристройке гемоди-
ализного центра был нарушен целый ряд 
строительных норм и правил, а также са-
нитарно-эпидемиологических требований 
и требований противопожарной безопас-
ности. Что создает угрозу жизни и здоро-
вью жителей. Кроме того, суд посчитал, что 
в соответствии с толкованием целого ряда 
нормативных документов в совокупности, 
медицинская организация, оказывающая 
помощь пациентам при наличии инфекци-
онных заболеваний, в том числе таких, как 
ВИЧ (в гемодиализном центре такой паци-
ент имеется), вообще не должна распола-
гаться в жилом доме. 

Словом, как уже говорилось, суд обязал 
собственников арендуемого центром по-
мещения устранить допущенные наруше-
ния, а сам центр – прекратить эксплуата-
цию этого помещения. Областной суд оста-
вил решение районного суда в силе. С чем 
не согласились ни арендодатели, ни арен-
даторы, подавшие кассационную жалобу. 
16 февраля она будет рассмотрена в касса-
ционном суде в Саратове. Казалось бы, на-
до дождаться его решения, но нет – ответ-
чики решили пойти другим путем. И под-
ключили к делу сенатора Владимира Кру-
глого. Похоже, как последнюю инстанцию. 

КОе-чтО О пОдМеНе пОНятИй
Владимира Игоревича Круглого в Орле 

и области знают и уважают прежде всего 
как профессионала – замечательного дет-
ского доктора, и как отзывчивого, нерав-
нодушного человека, готового прийти на 
помощь в самой нелегкой ситуации. Пола-
гаем, так вышло и в данном случае – Вла-
димир Круглый встал на защиту пациен-
тов центра, которые действительно полу-
чают в нем высококвалифицированную 
медицинскую помощь – и это, собствен-
но, никем не оспаривается. Вот, правда, 
речи об угрозе жизни и здоровью боль-
ных хронической почечной недостаточ-
ностью в связи с закрытием гемодиализ-
ного центра «Фрезениус Нефрокеа» идти 
никак может. Потому что, помимо данного 
центра, в Орле действуют еще три – один 
в областной клинической больнице и два 
частных. И мы имеем все основания пола-
гать, что до открытия «Фрезениус Нефро-
кеа» 44 его пациента именно там получали 
медицинскую услугу гемодиализа. И впол-
не могут получать ее и сейчас – возмож-
ности центров это позволяют (о чем, кста-
ти, говорится и в решении суда). Но есть 
одно очень важное «но». Дело в том, что в 
центре «Фрезениус Нефрокеа» процеду-
ру гемодиализа проходят двое детей. И как 
говорится в обращении сенатора Кругло-
го к председателю Верховного суда, «это 
единственный центр в регионе, в котором 

им проводится процедура гемодиализа». 
И это чистая правда. Действительно, в дет-
ской областной больнице гемодиализ де-
тям не делают – по той простой причине, 
что там не осталось специалистов, способ-
ных проводить эту процедуру. А во «Фре-
зениусе» такие есть. Например, главврач 
диализного центра Лариса Меньшикова – 
детский нефролог (кстати, единственный 
в центре, и стало быть, как мы понимаем, 
именно она отвечает за детский гемодиа-
лиз). И еще несколько лет назад госпожа 
Меньшикова как раз работала в детской 
областной больнице. А теперь возглавля-
ет частный диализный центр и сокрушает-
ся, что после его закрытия по решению су-
да дети останутся без медицинской помо-
щи. Согласитесь, если главврача так волну-

ет судьба больных детей, то что мешает ей 
вернуться на прежнее место работы вме-
сте со своими нынешними подчиненными 
и проводить гемодиализ в детской област-
ной? Но нет, «наши сотрудники не хотят 
увольняться и переходить в другие места», 
- заявляет Лариса Меньшикова в коммен-
тарии «Новым известиям». Так о чем за-
ботится детский нефролог? О детях или о 
своей должности и зарплате? Безусловно, 
и должность, и зарплата важны, но в этом 
случае не стоит подменять понятия. А вся 
кампания, развернутая в СМИ в защиту 
«Фрезениус Нефрокеа» на этой подмене 
понятий и основана. И «защитники» зашли 
столь далеко, что не постеснялись исполь-
зовать даже авторитет сенатора Круглого. 
И, как говорят в определенных кругах, по-
просту его «подставили».

ЗаКОН Не дышлО
Нам неизвестно, насколько сенатор 

Круглый подкован в юридических вопро-
сах. Но как член верхней палаты Россий-
ского парламента он не может не знать о 
конституционном принципе разделения 
властей. И о том, что судебная власть в 
Российской Федерации является незави-
симой ветвью власти. И что ни сенатор, ни 
депутат, ни даже президент не может об-
ращаться в суд с просьбой пересмотреть 
решение другого суда по делу, участником 
которого этот сенатор или депутат не явля-
ется. А сенатор Владимир Круглый не яв-
ляется процессуальным лицом по делу, о 
котором идет речь в его обращении. Как 
не являются процессуальными лицами и 

пациенты центра, которые к нему обрати-
лись. И ни Круглый, ни пациенты центра 
не могут оценивать законность и незакон-
ность решения суда и тем более действий 
судьи. Вот не могут – и все! Не имеют пра-
ва. Поэтому обращение Круглого к предсе-
дателю Верховного суда и называется вне-
процессуальным обращением. Что это та-
кое – разъясняет Закон «О статусе судей в 
Российской Федерации». Статья 10 «Недо-
пустимость вмешательства в деятельность 
судьи» гласит:

«1. Всякое вмешательство в деятель-
ность судьи по осуществлению правосу-
дия преследуется по закону. Не допуска-
ется внепроцессуальное обращение к су-
дье по делу, находящемуся в его произ-
водстве, либо к председателю суда, его 
заместителю, председателю судебного со-
става или председателю судебной колле-
гии по делам, находящимся в производ-
стве суда (здесь и далее выделено нами. – 
Прим. ред.).

Под внепроцессуальным обращением 
понимается поступившее судье по делу, на-
ходящемуся в его производстве, либо пред-
седателю суда, его заместителю, председа-
телю судебного состава или председателю 
судебной коллегии по делам, находящим-
ся в производстве суда, обращение в пись-
менной или устной форме не являющихся 
участниками судебного разбирательства 
государственного органа, органа местно-
го самоуправления, иного органа, органи-
зации, должностного лица или граждани-
на в случаях, не предусмотренных законо-
дательством Российской Федерации, либо 
обращение в не предусмотренной процес-
суальным законодательством форме участ-

ников судебного разбирательства.
Информация о внепроцессуальных 

обращениях, поступивших судье по де-
лам, находящимся в его производстве, 
либо председателю суда, его заместите-
лю, председателю судебного состава или 
председателю судебной коллегии по де-
лам, находящимся в производстве суда, 
подлежит преданию гласности и доведе-
нию до сведения участников судебного 
разбирательства путем размещения дан-
ной информации на официальном сайте 
суда в информационно-телекоммуника-
ционной сети «Интернет».

2. Судья не обязан давать каких-ли-
бо объяснений по существу рассмотрен-
ных или находящихся в производстве дел, 
а также представлять их кому бы то ни бы-
ло для ознакомления, иначе как в случаях 
и порядке, предусмотренных процессуаль-
ным законом».

Обращение сенатора Круглого на сай-
те Верховного суда опубликовано в разде-
ле «Внепроцессуальные обращения», то 
есть является недопустимым, поскольку, 
повторим, дело о выселении гемодиализ-
ного центра из дома на Красноармейской 
находится в производстве кассационного 
суда в Саратове. Но авторы похожих как 
две капли воды текстов в СМИ, ничуть не 
смущаясь, ссылаются именно на этот раз-
дел. Репутация сенатора Круглого их, ви-
димо, не заботит. В пользу этой версии го-
ворит и тот факт, что в тех же сообщени-
ях транслируется откровенная ложь о том, 
что сенатор якобы попросил Верховный 
суд пересмотреть решения региональных 
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Кто «подставил» сенатора Круглого?
судов. Не знаем, кто и зачем это придумал, 
но на месте Владимира Круглого мы бы за-
думались об иске о защите репутации – 
поскольку это утверждение, во-первых, 
не соответствует действительности, а во-
вторых, дает основания полагать, что се-
натор пытается оказывать давление на суд. 
Потому что на самом деле Владимир Кру-
глый ничего подобного не просил. 

Обращаясь к председателю Вер-
ховного суда, Круглый просит – далее 
цитируем – «в пределах установлен-
ной законом компетенции обеспечить 
законность в рамках производства по 
указанному гражданскому делу, а так-
же провести проверку действий судьи 
Советского районного суда г. Орла Бар-
диной Е.Е. на предмет их соответствия 
нормам действующего законодательства 
и высокого статуса лица, осуществляю-
щего правосудие на профессиональ-
ной основе». Отметим, что и последняя 
просьба Круглого также неосуществима 
– «проверку действий судьи» может про-
вести квалификационная либо дисципли-
нарная коллегия судей, если на то имеют-
ся веские основания, но никак не Верхов-
ный суд. И, разумеется, дело о выселении 
гемодиализного центра из помещения на 
ул. Красноармейской Верховный суд рас-
сматривать не будет – во всяком случае 
до тех пор, пока туда не обратятся участ-
ники процесса (каковыми, повторим, ни 
сенатор Круглый, ни пациенты центра не 
являются). 

Ну, а что касается обеспечения закон-
ности, то о ней стоило бы в первую очередь 
задуматься сторонам ответчиков. 

ОсОбые ОтнОшения
Напомним, ранее «ОС» сообщала, что 

во время рассмотрения дела в первой ин-
станции (то есть в районном суде) суд на-
ложил запрет на производство работ по 
переоборудованию помещения в доме 
№1 на Красноармейской улице в Орле 
до тех пор, пока не будет вынесено ре-
шение – либо в пользу жильцов, либо 
наоборот. Но судебный запрет ответ-
чики проигнорировали и, не дожида-
ясь решения суда, переделали помещение 
под гемодиализный центр. И стали прини-
мать пациентов. И размещать рекламу в 
СМИ, хотя, повторим, на тот момент суды 
еще шли. Но, похоже, руководство «Фре-
зениус Нефрокеа» даже не предполагало, 
что решение может быть вынесено не в их 
пользу. Интересно, почему? Откуда такая 
уверенность? Не знаем, но можем пораз-
мышлять. Судебный процесс по делу о ге-
модиализном центре начался в 2020 году, 
когда орловским депздравом руководил 
осужденный ныне Иван Залогин, ранее за-
нимавший аналогичную должность в Бел-
городе. Именно Иван Залогин выдал ООО 
«Фрезениус Нефрокеа» лицензию на осу-
ществление медицинской деятельности в 
помещении на ул. Красноармейской, 1. И 
практически одновременно отказал в вы-
даче лицензии другому гемодиализному 
центру – «Нефрос-Калуга». Как впослед-
ствии установил суд – незаконно. За это 
Залогин и получил уголовную статью, как 
и его подчиненный Постовой, выполняв-
ший его незаконные указания. При этом в 
решении суда по делу Постового черным 
по белому написано буквально следующее: 
«Лицо №1 (так в решении суда обозначен 
Залогин. – Прим. ред.), уголовное пресле-
дование в отношении которого осущест-
вляется в отдельном производстве, про-
должая реализовывать свой преступный 
умысел, действуя группой лиц с Постовым 
Т.Ю., осознавая противоправность, обще-
ственную опасность последствий своих 
действий, явно выходящих за пределы его 
полномочий, и предвидя наступление об-
щественно опасных последствий в виде су-
щественного нарушения прав и законных 

интересов граждан, интересов организа-
ции – ООО «Диализный центр «Нефрос-
Калуга», а также охраняемых законом ин-
тересов общества, государства, и желая их 
наступления, то есть, действуя умышлен-
но из иной личной заинтересованности, 
в целях снижения уровня конкуренции 
и поддержа-

ния ра-
нее сложившихся взаи-
моотношений с ранее ку-
рируемым им в период 
его работы руководителем Департамен-
та здравоохранения белгородской обла-
сти ООО «Фрезениус нефрокеа», наме-
ренного осуществлять аналогичную ме-
дицинскую деятельность на территории 
Орловской области (здесь и далее выделе-
но нами. – Прим. ред.), 26.10.2020 в пери-
од с 09.00 часов до 18.00 часов (более точ-
ное время в ходе следствия не установле-
но), находясь в своем служебном кабинете 
в здании Правительства Орловской обла-
сти… во исполнение преступного умысла 
незаконно дало Постовому т.Ю. повтор-
ные устные указания на совершение неза-
конных действий, а именно не допустить 
переоформление лицензии на осущест-
вление законной медицинской деятель-
ности на территории Орловской области 
ООО «Диализный центр нефрос-Калу-
га»… (конец цитаты).

То есть, как установил суд, у ООО «Фре-
зениус Нефрокеа» были некие «взаимоот-
ношения» с Залогиным еще со времен его 
работы в Белгороде, где он эту компанию 
«курировал». На каком основании чинов-
ник областного правительства может «ку-
рировать» частную компанию? Правиль-
но, только на основании, скажем так, неу-
ставных взаимоотношений. Какими имен-
но были эти отношения между Залогиным 
и «Фрезениус Нефрокеа», полагаем, мо-
жет установить прокурорская провер-
ка: как сообщил на встрече с орловскими 
журналистами, прошедшей в конце про-
шлого года, прокурор Орловской области 

Алексей Тимошин, такая проверка – в 
том числе на предмет законности выдачи 
лицензии «Фрезениус Нефрокеа» и со-
гласования проекта перепланировки по-
мещения на Красноармейской под гемо-
диализный центр – проводится. Не ис-

ключено, что 
ее результаты 
будут весьма 
интересными. 
Особенно, ес-
ли принять во 
внимание ме-
тоды работы 
группы ком-
паний «Фре-

зениус» с чиновниками 
разных мастей и рангов из разных стран. 
При подготовке данной публикации мы 
наткнулись на очень любопытную инфор-
мацию, которая дает повод для серьезных 
размышлений. 

ПОКа без ПОлитиКи
Итак, в 2019 году издание «Фармацевти-

ческий вестник» опубликовало сообщение 
под заголовком «Fresenius Medical Care за-
платит 231 миллион долл. в связи с обвине-
ниями в даче взяток».

Здесь необходимо уточнить, что, как 
следует из рекламных материалов, опу-
бликованных, например, в издании «Ком-
сомольская правда», ООО «ФРЕЗЕНИУС 
НЕФРОКЕА» (чей гемодиализный центр 
открыт в Орле) представляет крупнейшего 
в мире немецкого производителя «Фрезе-
ниус Медикал Кеа» (словом, как говорит-
ся, одна компания).

(https://www.orel.kp.ru/
daily/27155/4253002/) 

Итак, читаем «Фармацевтический вест-
ник», 1 апреля 2019 г.:

«По информации Министерства юсти-
ции США, германский оператор клиник 
диализа Fresenius Medical Care AG («Фре-
зениус Медикал Кэа АГ») заплатит около 
231 млн долл. для урегулирования обвине-
ний в даче взяток чиновникам сферы здра-
воохранения и представителям органов 
власти нескольких стран, сообщает агент-
ство Reuters. 

В рамках урегулирования компания 
признала факт подкупа чиновников в Ан-
голе и Саудовской Аравии в период с 2007 
по 2016 г., а также факт отсутствия надле-
жащего внутреннего контроля финансо-
вой отчетности, утверждают в Минюсте 
США.

В Минюсте согласились не привлекать 
компанию к уголовной ответственности в 
обмен на уплату штрафа в размере более 
84,7 млн долл.

Тем временем Комиссия по ценным бу-
магам и биржам США потребовала от ком-
пании выплаты 147 млн долл. для урегули-
рования гражданских исков.

В течение нескольких последних лет 
Минюст США пытается склонить ком-
пании, потенциально нарушающие за-
кон о противодействии коррупции за 
рубежом, к сообщениям о своем уча-
стии в коррупционных схемах в обмен 
на отказ от уголовного преследования 
и снижение штрафов.

В минувшую пятницу Минюст США 
сообщил, что, хотя Fresenius сообщила 
о проблемах с соблюдением антикор-
рупционного законодательства, компа-
нии присудили выплату более высоко-
го штрафа за «несвоевременные» отве-
ты на запросы информации и за «недо-
статочную полноту» некоторых ответов.

Кроме того, компания нарушила ан-
тикоррупционное законодательство в 
13 странах, что позволило ей получить 
нелегальную прибыль в размере свы-
ше 140 млн долл., заявили в Минюсте 
США» (конец цитаты).

https://pharmvestnik.ru/content/
news/Fresenius-Medical-Care-
zaplatit-231-millionov-doll-v-svyazi-s-
obvineniyami-v-dache-vzyatok.html 

Во избежание упреков в том, что мы 
ссылаемся на информацию СМИ и Ми-
нюста недружественного ныне России 
государства, заметим, что ведь и «Фре-
зениус» представляет не очень друже-
ственную страну. Но в данном случае 
важно не это. Важно то, что – повто-
рим – компания признала факты взяток 
чиновникам сферы здравоохранения и 
представителям органов власти, компа-
ния нарушила антикоррупционное зако-
нодательство в 13 странах, и это позволи-
ло ей получить нелегальную прибыль в 
140 миллионов долларов. 

Мы не знаем, числится ли в списке 
этих стран Россия. Но то, что «Фрезени-
ус» здесь получает весьма солидные при-
были – однозначно. Причем эти прибыли 
– за наш с вами счет, поскольку процеду-
ры гемодиализа оплачиваются из средств 
обязательного медицинского страхования, 
то есть за счет наших с вами взносов. И это 
не дешевые процедуры. Куда в конечном 
итоге идут полученные из бюджета ФОМС 
средства – большой вопрос, и, возможно, 
вопрос политический, в который мы, опять 
же, углубляться не будем. 

Но, так или иначе, не жалея денег на су-
ды и платные материалы в СМИ, руковод-
ство «Фрезениус Нефрокеа», ссылаясь на 
нехватку тех же денег, категорически от-
казывается переезжать из помещения на 
Красноармейской в любое другое – бла-
го в городе их полно. Да и в силу такой со-
циальной значимости центра городские 
власти вполне могли бы пойти навстречу 
медикам и предоставить им помещение 
на льготных условиях. Но нет, «Фрезени-
усу» нужно именно помещение на Крас-
ноармейской. Нужно настолько, что в ход 
идут все средства и все силы – вплоть 
до использования авторитета уважаемо-
го сенатора и манипуляций на сострада-
нии к больным людям. Думаем, со време-
нем мы узнаем причину такого упорства. 
И почему-то нам кажется, что лежать она 
будет вовсе не в медицинской плоскости…

Анастасия ЛАРИОНОВА



В Орле на округе депутата 
областного совета Игоря Ры-
бакова срезают полюбившу-
юся гражданам желтую изго-
родь, защищающую цветни-
ки от вандалов.

На днях в редакцию «Ор-
ловской среды-плюс» обрати-
лась жительница дома №65 по 
улице Горького Мария П., ко-
торая рассказала, что забор-
чики убрали не только вдоль 
проезжей части по улице 
Горького, но и во дворах со-
седних девятиэтажек. Кроме 
того, перед Новым годом во 
дворе их дома срезали две ма-
лые формы — детские кару-
сели. По словам Марии П., и 
заборы, и карусели были в хо-
рошем состоянии — никакой 
необходимости их убирать не 
было. Те, кто уничтожал забо-
ры и малые формы, заявили, 
что по всем вопросам граж-
дане могут обращаться в мэ-
рию Орла.

- Пришли люди, не знаю, 
пешком они пришли из мэ-
рии или на машине приеха-
ли, я плохо себя чувствова-
ла — на улицу не выходила, 
смотрю: снимают штакетник 
вдоль улицы Горького, раз-
бивают и в машину склады-
вают, - рассказывает Мария 
П. - Кто прислал этих лю-
дей? Наверняка Парахин, 
потому что только он может 
творить с нами такие чудеса. 
Там были палисадники сде-
ланы, люди цветы посади-
ли, там даже розы высаже-
ны, и эти заборчики защи-
щали палисадники, чтобы 
хулиганы там не лазили, те-
перь же все изъезжено, ис-
хожено и вытоптано. Перед 
Новым годом у нас срезали 
две малые формы во дворе. 
Приехали какие-то люди с 
автогеном и срезали. Я вы-
шла на улицу, спросила: вы 
на каком основании среза-
ете карусели? Стоит рядом 
машина — фургон, и они ту-
да складывают. Я говорю 
им: вы что творите? Ничего 
не благоустраиваете, только 
разрушаете! Вам кто дал ко-
манду? Эти формы устанав-
ливал депутат Игорь Рыба-
ков, он нам много чего сде-
лал: и скамейки, и грибки. 
Это один-единственный де-
путат — а я тут уже сорок лет 
живу, — который реагиру-
ет на наши сигналы. А боль-
ше никто. Избрали - и пошел 
своей дорогой. Так вот, эти 
ребята, которые карусели 

срезали, сказали: идите в 
мэрию и там разбирайтесь. 
Стоит вдалеке машина, лег-
ковая, мне говорят: вот иди-
те к этому человеку, с ним 
разговаривайте. Он стоит 
на обочине, близко не подхо-
дит. Спрашивает меня грубо: 
что вам надо? Говорю: поче-
му мы ничего не знаем, поче-
му жильцов не поставили в 
известность? - Это не наши 
проблемы, нам сказали сре-
зать — мы срезали. 

Погрузили срезанные ка-
русели на машину, этот, из 
машины, со мной даже разго-
варивать не стал. А ведь дети 
катались на этих каруселях. 
Все было нормально, и вот к 
Новому году сделали им такой 
подарок. И штакетник был в 
хорошем состоянии, его каж-
дый год ремонтировали, а ес-
ли поломают, мы звонили Ры-
бакову: Игорь Анатольевич, 
пришлите ребят, пожалуйста. 

И он всегда присылал людей, 
штакетник всегда был ухо-
женный, покрашенный. Так 
вот, я вызвала полицию, они 
приехали только через со-
рок минут, уже было темно. 
С фонариком походили, по-
том прислали бумагу, что это 
было указание от мэрии - сре-
зать эти малые формы, якобы 
они небезопасны.

Как стало известно «Ор-
ловской среде-плюс», защи-
щавший палисадники шта-
кетник срезали от дома №51 
до дома №67 по улице Горь-
кого. Это произошло в январе 
текущего года. Граждане жа-
луются, что клумбы, за кото-
рыми они ухаживают, теперь 
имеют неприглядный вид. По 
зеленой зоне уже ездят гру-
зовые автомобили. Огражде-
ния возле домов №51, 65, 67 
были установлены и ремон-
тировались за счет собствен-
ных средств депутата Игоря 

Рыбакова.
Напомним, ранее СМИ со-

общали, что мэрия избавля-
ется от ржавых пешеходных 
ограждений, установленных 
вдоль проезжей части в рам-
ках нацпроекта «Безопасные 
и качественные автодороги». 
На состояние этих огражде-
ний еще в 2021 году обратил 
внимание ветеран Великой 
Отечественной войны Абрам 
Миркин. И вот в 2023 году го-
сподин Парахин взялся за де-
монтаж не только неэстетич-
ных ржавых изгородей, кото-
рые устанавливались, чтобы 
обезопасить пешеходов, но и 
желтых заборчиков, которые 
депутат Игорь Рыбаков - оп-
понент и критик Парахина и 
Клычкова — за свои средства 
сделал по просьбе граждан. 

Первые результаты бла-
гоустройства города по-
парахински мы уже видим: 
Орел скоро останется без 

деревьев, а также без клумб и 
палисадников. Впрочем, если 
кто-то захочет полюбовать-
ся на зеленую ухоженную и 
не пыльную территорию, он 
всегда может приехать в де-
ревню Кондырева под Орлом, 
туда, где проживает мэр Па-
рахин. Это совсем недалеко, 
и дорога там хорошая.

ТеМ ВРеМеНеМ:

В связи с демонтажом 
ограждений, установленных 
на дворовых территориях на 
округе депутата Игоря Ры-
бакова, депутат обратился с 
запросом в адрес мэра Орла 
Юрия Парахина.

В запро-
с е  И г о р ь 
Рыбаков 
сообщает 
мэру, что, 
по инфор-
мации жи-
тельницы 
дома №25 
на ул. По-
жарной, 
в  я н в а р е 
2023 года 

были сняты 
ограждения 

клумб во дворах домов на ул. 
Горького.

«Указанный участок ули-
цы имеет неприглядный вид. 
По зеленой зоне уже про-
езжают грузовые автома-
шины. Жители микрорайо-
на возмущены подобными 
действиями, - указывает де-
путат Рыбаков. – Одновре-
менно сообщаю, что ограж-
дение штакетником клумб 
напротив домов №51,65, 67 
установлено мною за счет 
собственных средств. При-
чем, ремонт, покраска и вос-
становление штакетника вы-
полняются ежегодно за счет 
моих собственных средств», 
- информирует депутат мэ-
ра. В заключение Игорь Ры-
баков просит Парахина на-
править ему информацию 
об основаниях и правомер-
ности демонтажа огражде-
ния клумб на улице Горько-
го, сообщить, кем снято и ку-
да вывезено ограждение, где 
оно хранится, а также проин-
формировать о возможности 
его возврата.

Что ответит мэр Парахин 
депутату Рыбакову, «ОС» по-
ка неизвестно. Как только уз-
наем – проинформируем на-
ших читателей.
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Долой палисаДники! 
Мэр парахин уничтожает желтые заборчики

Игорь 
РЫБАКОВ
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